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С емейный фестиваль и хулиганское 
представление, спортивные эста-
феты и состязания с обещаниями, 

мирные подарки для горожан и поддержи-
вающие — для фронта, волшебные «Ёлки 
желаний» и чудо детской улыбки — ново-
годние каникулы наполнили липчан ис-
кренней радостью, теплом и любовью.

Гулял город
Ещё 22 декабря на площади Петра 

Великого стартовал традиционный но-
вогодний семейный фестиваль «Пе-
тровские забавы». На пяти городских 
общественных локациях прошла семей-
но-анимационная программа «С верой  
в добро». Завершился фестиваль только 
7 января.

В 28-м микрорайоне состоялся боль-
шой новогодний семейный праздник 
на ярмарке «Липецкая земля». 
Здесь артисты и анимато-
ры устроили весёлый 
хоровод вокруг ёлки, 
розыгрыш призов. 
Горожан развле-
кали номера трио 
«Забава».

Липчане ще-
дро делились с 
миром фотогра-
фиями, друг с дру-
гом — улыбками  
и добрыми пожела-
ниями. Даже бесснеж-
ность зимы не смутила 
настрой на счастье. На зимние гу-
лянья вышел, кажется, весь город.

Новогодняя сказка
Каждому нашлось развлечение по 

вкусу. Например, в концертном зале 
«Унион» почти тысяча ребятишек и их 
родителей посмотрели новогоднее му-
зыкально-хулиганское представление 
«Наоборотошный Новый год». Весёлую 
сказку специально для Липецкой фи-
лармонии написала композитор Олеся 
Ростовская. А поставил режиссёр и актёр 
театра кукол Иван Карпов.

В Липецком Доме музыки зрители по-
грузились в неизвестный мир известной 
сказки «Летучий корабль». Липчанам 
показали подлинную историю, отличную 
от мультипликационной. Однако фина-
лы схожи: добро непременно побеждает 
зло. Ставила сказочный спектакль ре-
жиссёр заслуженный работник культуры 
России Нина Заломова.

Чудо движения
Тем, кто выбирал активный отдых на 

новогодних каникулах, скучать не при-
шлось. Уже 1 января на праздничный 
старт «5 вёрст», который состоялся в пар-
ке Победы, вышли липчане, любители 
скандинавской ходьбы. И эта спортивная 
история тоже стала волшебной.

Две дистанции на выбор — пять кило-
метров или 2 025 метров — нужно было 
преодолеть с условием. Каждый участ-
ник давал себе символическое обещание 

Как встретили Новый год, так его и проведём!

Под Новый год третий год подряд 
по всей России работала горячая 
линия Деда Мороза и его цифровых 
помощников.  
По телефону: 8 (800) 101-10-42 
ребята разгадывали зимние загадки, 
рассказывали Снегурочке о подарках, 
которые хотели бы получить 
на Новый год и оставляли свои 
пожелания доброму волшебнику. 
Что интересно, общение с детьми 
происходило посредством 
искусственного интеллекта.  
Юные липчане по итогам 2024 
года позвонили сказочным героям 
1 788 раз. Традиционно самым 
популярным детским желанием 
остаётся смартфон. На втором 

месте — игрушки (машинки, куклы, 
конструктор), на третьем — сладости 
и спортивный инвентарь. Самыми 
милыми мечтами, по мнению 
цифровых помощников Деда Мороза 
и сотрудников «Ростелекома», стали 
пожелания «счастья маме и папе», 
«хороших оценок» и «чтобы все были 
здоровы». Помимо просьб  
о подарках, дети обращались  
и к самому Деду Морозу, желали 
ему здоровья и счастья. Самыми 
активными абонентами, которые 
звонили на горячую линию, были 
дети в возрасте от пяти до десяти 
лет, на втором месте по количеству 
обращений — малыши с одного года 
до пяти лет.

МОРОЗ У АППАРАТА

С ВЕРОЙ В ДОБРО
пиад, соревнований, тех, кто в своём 
возрасте уже добился успехов в самых 
разных сферах, губернатор Липецкой об-
ласти Игорь Артамонов лично поздравил 
с наступающим Новым годом.

— Вы показываете, как важно верить  
в себя, учиться, трудиться и не останавли-
ваться. А Новый год как раз время, чтобы 
мечтать и ставить перед собой большие 
цели. Поздравляю вас и желаю каждо-
му высоких достижений, верных друзей  
и удачи во всём, — сказал губернатор.

Дети увидели новогоднее представле-
ние с участием Деда Мороза и Снегуроч-
ки и спектакль «По щучьему велению» 
(0+). Каждый ребёнок получил сладкий 
подарок.

Стать волшебником
С 2018 года в России проходит поис-

тине трогательная и важная новогодняя 
акция — «Ёлка желаний». Это повод со-
вершить волшебство и помочь тем, кто  
в этом нуждается. Это возможность само-
му стать добрым волшебником и осуще-
ствить заветную детскую мечту. 

В Липецкой области пример подал 
губернатор Игорь Артамонов. Он снял  
с «Ёлки желаний», которая украшала 
приёмную администрации области, пять 
шаров с новогодними мечтами ребят. 
Егор Клочко, игрок адаптивной хоккей-
ной команды «Снежные барсы», очень 
хотел ролики, чтобы тренироваться ле-
том. Тимур Шеметов надеялся попасть 
на московский полумарафон. Андрей 
Кистровских попросил напольную бок-
сёрскую грушу, Настя Муштаева — фото-
аппарат моментальной печати. Космиче-
ская мечта Тёмы Сухарева — телескоп. 

— Все ребята уже получили свои по-
дарки. Детские мечты должны сбывать-
ся, — подчеркнул Игорь Георгиевич. 

Счастье добрых дел
Мэр Липецка Роман Ченцов тоже стал 

Дедом Морозом и поздравил ребят, чьи 
мечты обнаружил на областной и город-
ской «Ёлках желаний». Прямо в мэрии 
детям устроили настоящий праздник  
с танцами, играми и песнями. 

Улыбка на лице Никиты Будари-
на, когда он получил утяжелитель для 
ног, сказала больше любых слов. Этот 
подарок — его стремление к победам  
в инклюзивном футболе, которым он за-
нимается в спортивной школе № 12. 

Десятилетняя Настя обрадовалась 
желанному кукольному домику. Теперь, 
устроив своим куклам новоселье, она 
будет вспоминать этот замечательный 
праздник. 

— До сих пор нахожусь под впечатле-
нием — на сердце очень тепло, так при-
ятно исполнять детские мечты! — поде-
лился глава города. — Давайте сохраним 
такое волшебство и в новом году будем 
делать больше добрых дел.

Ради детской улыбки
В региональном штабе общественной 

поддержки депутаты горсовета органи-

ДАВАЙТЕ  
СОХРАНИМ 

ВОЛШЕБСТВО!  
И В НОВОМ ГОДУ  

БУДЕМ ДЕЛАТЬ  
БОЛЬШЕ  

ДОБРЫХ ДЕЛ

«

«
на предстоящий год, за-
писав его на специальном 
номере и прикрепив на 
одежду перед пробежкой. 

Что пообещали себе 
липчане? К примеру, «Сво-

зить семью на море», «Сдать 
сессию без хвостов». Опытным 

путём доказано: если обещание за-
писать, то больше шансов, что оно вопло-
тится. А если зарядить его спортивной 
энергией, то 100% сбудется.

С 1 по 8 января липчане участвовали  
в традиционной областной праздничной 
Декаде спорта и здоровья, которая в этом 
году посвящена 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне. В разных лока-
циях состоялось более 200 мероприятий 
для всей семьи. А в физкультурно-оздоро-
вительном комплексе «Пламя» в эти же 
дни прошёл спортивный праздник для 
юниоров из секции «водное поло» под на-
званием «Голубая сказочная бездна».

В каждом культурном и спортивном 
пространстве города на новогодних ка-

никулах царила праздничная атмосфера 
и, конечно, кружила подарочная «круго-
верть». Какой же Новый год без подарков?

Губернаторская ёлка
Особый подарок получили сразу 600 де-

тей со всего региона. Их пригласили в госу-
дарственный академический театр драмы 
имени Толстого на губернаторскую ёлку. 

Талантливых ребят, победителей  
и призёров различных конкурсов, олим-

 Две недели в Липецке проходил новогодний семейный фестиваль «Петровские забавы» 
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В новогоднюю ночь в Липецке появилось на 
свет трое малышей. Первым родился богатырь 
в роддоме на улице Папина в 00:25. По словам 
медперсонала, мальчик — настоящий крепыш: 
рост 57 см и вес 4 420 г. Трогательные первые 
снимки малыша в новогодней шапочке 
опубликовали сами сотрудники роддома. 
Эстафету принял областной перинатальный центр 
на улице Московской. Там под утро родилось ещё 
двое малышей. Девочка появилась на свет в 5:30, 
а мальчик — в 6:30, информирует управление 
здравоохранения региона.

НОВОГОДНЕЕ РОЖДЕНИЕ

зовали новогодний праздник для детей-сирот и детей 
из замещающих семей и вручили им подарки.

В письме, которое сняла с «Ёлки желаний» предсе-
датель Липецкого городского Совета депутатов Евгения 
Фрай, девятилетний Миша попросил у Деда Мороза 
шашки. Вместе с этим подарком мальчик получил ещё 
шахматы и книги.

— Все депутаты горсовета по сложившейся традиции 
принимают участие в этой прекрасной новогодней ак-
ции. Много моих коллег приехали в штаб общественной 
поддержки, чтобы поздравить детей и лично вручить по-
дарки, — сказала председатель горсовета Евгения Фрай. 
— Испытываешь такие нежные чувства, видя искренние 
улыбки и восторг детей. Это трогательное напоминание  
о том, как важно делать других счастливыми.

Дед Мороз при погонах
Начальник липецкой полиции Дмитрий Петров ис-

полнил мечту мальчика Максима Тювакина — получить 
микроскоп. Больше того, Максима даже пригласили  
в гости в ведомство и устроили для него экскурсию.

В предпраздничные дни сотрудники областно-
го МЧС облачились в костюмы главных героев зимы 
— Деда Мороза и Снегурочки. Вместо саней и тройки 
лошадей они «запрягли» пожарную машину, украси-
ли её мишурой с гирляндами и отправились колесить 
по Липецку. Пожарные-волшебники заезжали в гости  
к детям своих коллег, поздравляли ребятишек с насту-
пающими праздниками.

Знак заботы
Не только в детстве приятно получать подарки. Для 

наших старших — это особый знак внимания и заботы. Де-
путаты горсовета в предновогодние дни побывали в гостях 
у почётных граждан города Липецка Андрея Андреевича 
Самсонова и Генриэтты Петровны Буевой. Они оба — вете-
раны Великой Отечественной войны. 

Несмотря на свой почтенный возраст, ветераны встре-
чали гостей в добром здравии и с хорошим настроением. 
С радостью и улыбкой принимали они подарки и цветы, 
внимательно вслушиваясь в поздравительную речь.

— Спасибо вам от всех липчан за мирное небо над го-
ловой. За то, что ваше поколение завоевало нам свободу  
и возможность быть счастливыми людьми. С наступаю-
щим Новым годом! — сказал при встрече Генриэтте Пе-
тровне первый вице-спикер горсовета Борис Понаморёв.

Подарки городу
За несколько дней до Нового года прекрасные подарки 

получил и сам город Липецк. После капитального ремон-

Как в Великую Отечественную, в один строй с солдата-
ми на фронте встаёт песня. Тогда музыка помогала людям 
выстоять и победить, укрепить дух русского человека, за-
щитника Отечества. И сейчас песня так же помогает на-
шим воинам на СВО.

На праздник — в столицу
На столичный праздничный концерт, на Кремлёвскую 

ёлку, съездили дети липецких бойцов, погибших в ходе 
спецоперации. Поездку для них организовали в областном 
правительстве и филиале фонда «Защитники Отечества».

Детям подарили не только яркие эмоции, но и сладкие 
подарки. Ребята побывали на экскурсии в Музее Победы, 

увидели потрясающей эмоциональной силы экспо-
зиции, посвящённые Великой Отечественной 

войне и СВО.

Поздравление с фронта
Несмотря на строгие напряжён-

ные военные будни, наши бойцы 
всегда находят несколько мгновений 
откликнуться близким людям. Осо-
бенно в эти праздничные дни.

— Дорогие земляки, здравствуй-
те! Спешим вас поздравить от лица 

нашего дивизиона имени Героя России 
Олега Пешкова. Всех-всех наших земля-

ков, Липецк и Липецкую область с наступа-
ющим Новым годом! В новом году хотим поже-

лать вам самого мирного неба над головой, здоровья, 
успехов во всех ваших начинаниях. Победа однозначно бу-
дет за нами. Ждите нас, скоро приедем с победой домой, — 
такое видеопослание отправили липецкие бойцы артдиви-
зиона имени Пешкова домой, на родную Липецкую землю.

_________________________________
Текст: Елена Красилова, Анжелика Пишикина 

Фото: пресс-служба города, пресс-служба 
правительства региона, Парки48

та открылась гимназия № 1. Одно из старейших учебных 
заведений Липецка — школе уже 50 лет — получило вто-
рое дыхание. Обновлены и само здание, и коммуникации, 
и мебель, и оборудование. Мечта детей и педагогов стала 
реальностью.

Состоялся запуск движения по мосту на Восточном об-
ходе Липецка. Это завершающий участок кольцевой авто-
дороги между Казинкой и трассой Липецк–Грязи.

Строительство второй очереди Восточного обхода об-
ластного центра стало возможным благодаря националь-
ному проекту «Безопасные качественные дороги». В 2023–
2024 годах возводили 360-метровый мост через Матырское 
водохранилище, а также строили двухполосную дорогу от 
переправы до грязинской трассы.

Длина второй очереди Восточного обхода — почти  
12 км. Общая стоимость строительства — более 3 млрд ру-
блей. Это самый крупный дорожный проект региона за по-
следние 10 лет.

Мирная поддержка
Важные знаки внимания получили дети бойцов специ-

альной военной операции. Более 11 тысяч новогодних 
подарков закуплено правительством Липецкой области  
и социально ответственным бизнесом. 

К главному зимнему празднику сладости получили 
и ребята из новых субъектов Российской Федерации, ко-
торые сейчас живут в региональных пунктах временного 
размещения. Более 2,5 тысячи подарков отправили детям 
из подшефного Володарского округа Донецкой Народной 
Республики.

Управление молодёжной политики Липецкой области 
вместе с волонтёрами поздравило детей в Мариуполе с на-
ступающим Новым годом. Ребятам вручили игрушки, рас-
краски, больше 100 наборов конфет. 

Первой точкой праздничного маршрута 
стала поликлиника городской больницы 
интенсивного лечения, затем липча-
не посетили первоклассников школы  
№ 27. Учебное заведение в 2023 году 
к 1 сентября помогали восстанавли-
вать строители Липецкой области. 

— Возвращение к нормальной 
жизни для жителей новых регионов 
должно быть быстрым и комфорт-
ным, и мы продолжим оказывать 
им помощь и поддержку. В эту работу 
вовлечены не только власть и бизнес — 
все неравнодушные липчане. Здорово, что 
мариупольские ребята получили новогодние 
подарки от нашей «молодёжки», пусть праздник бу-
дет для них светлым и радостным, — отметил губернатор 
Липецкой области Игорь Артамонов.

Песни о главном
Липецкие артисты вместо работы на привычных сце-

нах отправились в зону СВО. Концертные фронтовые бри-
гады выступали перед бойцами в воинских подразделени-
ях, госпиталях. 

ПОКА МЫ ОТДЫХАЛИ
 Старейшая школа города — гимназия № 1 — получила второе дыхание 

Городские службы дежурили все дни  
с 29 декабря по 8 января. Ежедневно на уборку 
дорог выезжало более 50 спецмашин. Порядка 
100 дворников убирали улицы и другие городские 
территории. Сотрудники «Зеленхоза» приводили  
в порядок скверы и бульвары. Выезжали  
и на экстренные вызовы, за праздники их было всего 
два — на улице Стаханова специалисты распилили 
упавший тополь, затруднявший пешеходное 
движение. Также для устранения коммунальной 
аварии были спилены две берёзы на улице 
Водопьянова. 
Диспетчерские и аварийные службы работали  
в круглосуточном режиме. Устранено три аварийных 
отключения электроснабжения  
в кратчайшие сроки. Как сообщил мэр города  
Роман Ченцов, специалисты «Квадры» 
ремонтировали повреждённые участки 
теплосети в районе проспекта Победы и улицы 
Индустриальной.

ГЛАВНОЕ
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Окончательные результаты работы промышлен-
ности и сельского хозяйства Липецкой области 
за прошлый год эксперты озвучат чуть позже. 

Мы же, опираясь на данные, полученные за 10 и 11 ме-
сяцев 2024-го, расскажем о важных тенденциях и со-
бытиях, которые происходили в экономической жизни 
региона. 

Производство не падает
Как показывает индекс промышленного производ-

ства, зафиксированный Липецкстатом по итогам ра-
боты за 10 месяцев 2024 года, производство в регионе, 
несмотря на санкции, не снижается, а в некоторых от-
раслях отмечаются очень высокие темпы роста.

Например, производство автомобилей и прицепов 
выросло в прошлом году в 2,2 раза. Речь идёт о заводе 
«Моторинвест», который находится в деревне Гребен-
кино Краснинского района, и о липецком заводе «ПРИ-
ЦЕПЦЕНТР». На «Моторинвесте» с 2022 года собирают 
электромобили китайской компании Dongfeng. Сегод-
ня выпускают шесть моделей: Evolute I-Pro, I-Joy, I-Van, 
I-Sky, I-Jet и I-Space. «ПРИЦЕПЦЕНТР» специализирует-
ся на производстве прицепов для легковых автомоби-
лей. В Липецке эта компания появилась сравнительно 
недавно, производит 24–25 тысяч прицепов в год, что 
делает её одним из ведущих игроков на своём рынке.

Удачным прошлый год был для тех, кто занимается 
выпуском текстильных изделий: объёмы производства 
в этой отрасли увеличились в полтора раза. Компании, 
которые работают с электрическим оборудованием, 
увеличили свои объёмы производства в среднем на 
32,7%, а производители средств защиты растений  
и химических продуктов — на 30%.

Отмечается также, что высокие темпы роста были 
у производителей машинного оборудования (120,2%), 
изделий из картона (111,1%) и готовых металлических 
изделий (111,4%).

Кормим себя и полмира
Неплохо сработала в прошлом году пищевая и пе-

рерабатывающая промышленность. Объём отгружен-
ных и проданных товаров в этой отрасли увеличился 
за год на 19,2%. Отмечался высокий рост производства 
отдельных продуктов питания. На 21% выросло произ-
водство круп, на 25,6% — мясных консервов, на 21,2% 
— молока и творога, на 8,1% — сливочного масла.

По данным за 10 месяцев, на 9% увеличилось про-
изводство всех растительных масел, а соевого, кото-
рое пользуется самым высоким спросом на мировом 
рынке, — на 79,4%. Растительные масла, надо сказать, 
— один из главных продуктов экспорта липецких пи-
щевиков. Если за 11 месяцев прошлого года за рубеж 

На Крещение купель для омовений традиционно 
обустроят в районе Центрального пляжа.  
Уже в ближайшие дни в полынью опустят деревянную 
купель, позволяющую безопасно спускаться в воду. 
Установят отапливаемые палатки для переодевания  
и горячего чая. Для тех, кто приедет на машине, будет 
работать парковка в районе дома № 30 по улице 
Карла Маркса. Рядом с купелью организуют дежурство 
спасателей, медработников и правоохранителей. 
Погружение в воду в других местах под строгим 
запретом, так как это чревато происшествиями со 
смертельным исходом. За нарушение предусмотрена 
административная ответственность.

Педагоги, воспитавшие Героев Отечества, 
отмечены премией «Признание-2024». В Липецкой 
области лауреатами Национальной общественно-
профессиональной премии за вклад учителя в развитие 
отечественного образования стали преподаватель-
организатор основ безопасности и защиты Родины, 
куратор кадетских классов школы № 14 Липецка Антон 
Журавлёв и учитель немецкого языка школы № 24 
Ельца Ирина Воробьёва. Церемония награждения 
прошла в атриуме главного корпуса Московского 
государственного педагогического университета 
на закрытии Всероссийского педагогического 
образовательного форума «Учитель — будущее 
России!». В 2024 году лауреатами премии «Признание» 
стали 19 учителей школ и преподавателей 
педколледжей со всей страны.

Газета «Первый номер» получила знак отличия  
I степени «Золотой фонд прессы». Награждение пройдёт 
в Москве чуть позже. В экспертном совете конкурса-
премии — преподаватели факультета журналистики 
МГУ. Председатель экспертного совета — президент 
НАММИ, декан факультета журналистики МГУ академик 
РАО, доктор филологических наук Елена Леонидовна 
Вартанова. 
Поэтому особенно почётно признание таких именитых 
экспертов. Всероссийский конкурс учреждён 
для награждения качественных и общественно 
значимых печатных периодических средств 
массовой информации, пропагандирующих высокие 
нравственные принципы, всемерно содействующих 
духовному и интеллектуальному развитию личности.

КРЕЩЕНСКАЯ КУПЕЛЬ  

ПРИЗНАНИЕ

ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ 
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Предварительные экономические итоги  
в цифрах и фактах 

УРОЖАЙНЫЙ ГОД

отправили 2,1 млн тонн липецких продуктов, включая 
зерно, детское питание и так далее, то на масла в этом 
объёме приходится 716,5 тысячи тонн. Причём эта ста-
тья экспорта только в прошлом году выросла на 34%. 

Наши продукты поставляются в 60 стран мира. Са-
мые крупные покупатели того, что делают липецкие 
пищевики для заграницы, — ЮАР, Турция и Индия.  
На их долю приходится 45% от общего объёма регио-
нального экспорта продуктов.

Если говорить об экспорте липецких сельхозпро-
дуктов вообще, то, по данным РИА Новости, за время 
реализации нацпроекта «Международная кооперация 
и экспорт», который запустили в 2019 году, он вырос  
в пять раз — со 176,2 млн долларов до 1 млрд долларов 
в 2023 году. Все уверены: когда экономисты подобьют 
итоги, окажется, что в 2024-м наши пищевики вышли 
на миллиард долларов.

Самое значимое событие
Одним из самых значимых событий экономиче-

ской жизни региона в 2024 году называют открытие 
третьей площадки ОЭЗ «Липецк» на территории быв-
шего ЛТЗ. Во всех СМИ и телеграм-каналах это собы-
тие назвали возрождением тракторного завода. 

К САНКЦИЯМ  
РЕГИОНАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА 

УЖЕ АДАПТИРОВАЛАСЬ. 
СДЕРЖИВАЕТ РАЗВИТИЕ 

НЕХВАТКА КАДРОВ

«

«

 В прошлом году ссузы переориентированы на подготовку  
 самых востребованных в регионе специалистов 

 В хозяйствах области намолотили 3,2 млн тонн зерновых и зернобобовых 
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Там планируют развернуть производ-
ство коммунальных машин и погрузчиков 
на базе сельскохозяйственных тракторов 
АГРОМАШ. По словам инвестора, генди-
ректора «Концерна «Тракторные заводы» 
Андрея Водопьянова, в Липецке, возможно, 
будут производить и погрузчики, сконстру-
ированные в Турции и Китае.

— Мы очень рады, что ЛТЗ начинает 
возрождаться, — сказал Игорь Артамонов, 
открывая третью площадку ОЭЗ «Липецк» 
и первый цех ООО «Липецкий тракторный 
завод». — Будем постепенно восстанавли-
вать цех за цехом и развивать эту площадку.

Инвесторы вложили в запуск нового 
производства 500 млн рублей и обещают, 
что к концу 2025 года инвестиции составят 
1,2 млрд рублей.

ОЭЗ «Липецк» снова первая
Что касается самой экономической 

зоны, то она по-прежнему остаётся са-
мой привлекательной инвестиционной 
площадкой в России. В 2024-м по итогам 
VIII Национального рейтинга инвестици-
онной привлекательности ОЭЗ «Липецк» 
уже не в первый раз получила статус 
лучшей экономической зоны промыш-
ленно-производственного типа страны. 
С липецкой за этот приз боролись 32 эко-
номзоны из 27 регионов России.

На сегодняшний день в экономзо-
не зарегистрированы 63 резидента из  
12 стран мира. Семь инвесторов пришли  
в прошлом году. Общий объём заявленных 
инвестиций составляет 222 млрд рублей. 
При этом 106 млрд рублей уже освоены.

33 компании построили заводы и от-
крыли 5 600 рабочих мест, с хорошей зар-
платой: на сервисе отзывов о работодате-
ле Dream Job рядовые работники разных 
компаний рассказывают, что получают 
от 60 до 85 тысяч рублей в месяц. К слову 
сказать, за последние пять лет в области 
запустили 45 новых предприятий и от-
крыли 10 тысяч новых рабочих мест.

Новые компании
Самый дорогой проект, запущенный 

в экономзоне в прошлом году, — завод 
«Петэксперт». Предприятие, где произ-
водят корма для кошек и собак, обошлось 
инвестору в 3 млрд рублей. Запустили 
пока первую очередь завода. Окончатель-
но его построят к 2027 году. Он будет вы-
давать на-гора 80 тысяч тонн сухих кор-
мов и 40 тысяч тонн влажных. Но главное, 
конечно, в том, что в регионе появилось 
ещё одно место, где можно неплохо зара-
батывать: компания «Петэксперт» откры-
ла 150 рабочих мест.

В числе новых компаний, которые по- 
явились в ОЭЗ в 2024-м, называют «Рефор-

Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой 
области: 
 — Особая 
экономическая зона 
«Липецк» — это не 
просто территория  
с льготными 
условиями для 

бизнеса. Это мощный инструмент для 
развития экономики  
и промышленности региона, 
создания новых рабочих мест  
и привлечения инвестиций. Это 

передовые технологии и инновации, 
которые позволяют предприятиям 
быть конкурентоспособными на 
мировом уровне. Мы расширяем 
сотрудничество с инвесторами 
в плане подготовки кадров. Ряд 
резидентов вкладывается в развитие 
материальной базы наших колледжей 
и техникумов, а мы в свою очередь 
меняем образовательные программы 
под запросы предприятий. 
Молодые специалисты получают 
гарантированное трудоустройство  
и достойную оплату труда.

му». «Реформа» — бывшая дочка австрий-
ского концерна Doka GmbH «Дока Липецк». 
Она с 2019 года выпускала на липецкой 
площадке стальную рамную опалубку для 
строительных организаций России и СНГ. 

Для того чтобы было понятно, какого 
уровня эта опалубка, достаточно сказать, 
что её применяли при строительстве 
828-метрового небоскрёба Бурдж-Халифа 
в Дубае, который стал символом Объеди-
нённых Арабских Эмиратов, и шестого  
в мире по высоте 123-этажного небоскрёба 
Lotte World Tower в Сеуле. В прошлом году 
активы «Дока Липецк» выкупила компа-
ния «ЛПФ Капитал», и предприятие стало 
российским.

— Думаю, не надо объяснять, куда де-
лась Doka, — говорит Игорь Артамонов. 
— Но от неё осталось всё инновационное 
оборудование. Удалось сохранить и мно-
гих сотрудников, которые теперь работа-
ют на российском заводе, где все процессы 
полностью локализованы.

В 2024-м на Грязинской и Елецкой 
площадках начали строить шесть заводов, 
четыре компании расширяли производ-
ство, а 11 приступили к проектированию 
своих заводов.

Станки от металлургов
Важным, по мнению экспертов, собы-

тием 2024 года стал запуск производства 
металлообрабатывающих станков на ЛТК 
«Свободный сокол». Это важно, пото-
му что импортозависимость российских 
предприятий по металлорежущим стан-
кам составляет сегодня 75%. При этом де-
сятый пакет санкций Евросоюза, приня-
тый в 2023 году, запрещает европейским 
предприятиям экспортировать в Россию 
станки для обработки металлов, а им-
порт из Китая закрывает только половину 
спроса на российском рынке.

Собственник компании Игорь Ефремов 
говорит, что он вынашивает план создать 
на своей производственной площадке не 
просто сопутствующее производство, а от-
дельное предприятие, концерн, который 
будет заниматься выпуском металлообра-
батывающих станков.

Село не отстаёт
За 11 месяцев, по данным Липецкста-

та, в сельском хозяйстве получили 373 
тысячи тонн скота и птицы в живом весе. 
Это, отмечают в областном управлении 
сельского хозяйства, больше аналогичных 
показателей прошлого года на 26,3% и на 
8,9% соответственно.

По предварительным данным, в хозяй-
ствах области намолотили 3,2 млн тонн 
зерновых и зернобобовых, 900 тысяч тонн 
масличных; накопали 4,2 млн тонн сахар-
ной свёклы и 210 тысяч тонн картофеля; 
собрали 163 тысячи тонн овощей закрыто-
го грунта. Неудачным был год только для 
хозяйств, которые специализируются на 
садоводстве. Они из-за майских замороз-
ков, а лучше сказать, морозов недополу-
чили 90% урожая и собрали всего 8 тысяч 
тонн плодов и ягод.

Подготовка кадров
В прошлом году в области переформа-

тировали систему обучения в ссузах. Это 
имеет самое прямое отношение к эконо-
мике. Сергей Курбатов, отвечая на одном 
из мероприятий на вопрос журналистов, 
сдерживают ли санкции развитие регио- 
нальной экономики, сказал, что к ним об-
ласть уже адаптировалась, а что сдержи-
вает развитие, так это нехватка кадров.

Суть реформы состоит в том, что в учеб-
ных заведениях, которые готовят кадры 
для промышленности и сельского хозяй-
ства, перестроили учебные программы  

ИНСТРУМЕНТ ДЛЯ РАЗВИТИЯ

 По состоянию на 1 декабря туристско-экскурсионный поток составил свыше 1 млн человек.  
 Это на 13,5% больше, чем в 2023 году 

с таким расчётом, чтобы обеспечить по-
требности регионального рынка труда,  
и теперь колледжи и техникумы переори-
ентированы на подготовку специалистов,  
в которых остро нуждаются предприятия.

Креативные индустрии
На базе Фонда поддержки малых и сред-

них предприятий в прошлом году открыли 
Центр развития креативных индустрий  
и в числе первых регионов России опреде-
лили стратегию экономического развития 
креативных отраслей до 2030 года. 

Как сказано во всех официальных доку-
ментах и заявлениях, в ближайшие пять 
лет в Липецкой области в приоритете будет 
развитие таких креативных отраслей, как 
информационные технологии, архитекту-
ра, урбанистика, а также народно-художе-
ственные промыслы, ремёсла и мода. По 
словам губернатора, именно эти направле-
ния имеют хороший экономический потен-
циал и позволят создать в регионе новые 
рабочие места, привлечь инвестиции и по-
высить его конкурентоспособность.

— Сегодня много талантливых людей 
Липецкой области активно развиваются  
в сферах моды, IT, архитектуры, народных 
художественных промыслов и ремёсел, — 
говорит вице-губернатор Сергей Курбатов. 
— Наша задача — помочь таким предпри-
нимателям и создать условия, в которых 
творческий бизнес будет процветать. В пер-
спективе это новые и высокооплачиваемые 
рабочие места, а также точки притяжения 
молодёжи в наш регион.

Все флаги в гости к нам
Неплохо в 2024 году шли дела в сфе-

ре туризма. По состоянию на 1 декабря 
туристско-экскурсионный поток, как по-
казывает ведомственный мониторинг, со-
ставил свыше 1 млн человек. Это на 13,5% 
больше, чем в 2023 году.

Самая серьёзная победа в сфере ту-
ризма — парк чудес «Кудыкина гора» вы- 
играл федеральный конкурс «От юж-
ных морей до полярного края» и вошёл  
в топ-30 достопримечательностей стра-
ны. Парк посещают 400 тысяч туристов 
в год, он входит в топ-5 лучших арт-пар-
ков страны, а 15-метровая скульптура Змея 
Горыныча в списке самых необычных.

__________________________________________
Текст: Виктор Унрау 

Фото из архива «Первого номера»,  
пресс-служба правительства региона

 В регионе производство автомобилей и прицепов выросло в 2024-м в 2,2 раза 
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Г лавный финансовый документ на текущий 
год, как и положено, был утверждён депутат-
ским корпусом в конце декабря 2024 года. Он 

прошёл не только двухмесячное обсуждение парла-
ментариев, но и общественные слушания. Горожане 
могли внести свои предложения: на какие приори-
тетные направления необходимо выделить средства 
из городской казны.

Три главные составляющие 
В результате бюджет города на этот год заплани-

рован по доходам — 20,3 млрд рублей, по расходам 
— 20,8 млрд рублей. Размер дефицита составит 0,531 
млрд рублей, или чуть более 8% от общего годового 
объёма доходов бюджета, без учёта утверждённого 
объёма безвозмездных поступлений и налоговых до-
ходов по дополнительным нормативам отчислений, 
что не превышает предельное значение — 10%, уста-
новленное Бюджетным кодексом.

Эти цифры не сильно отличаются от проекта про-
гнозного плана на прошлый, 2024 год. Но главный 
финансист города Татьяна Григорова сделала осо-
бый акцент на том, что первоначальные параметры 
бюджета, то есть его основные показатели на начало 
года, всегда меньше окончательных, которые будут 
известны по итогам года.

— Бюджет 2024 года мы начинали с 22 млрд руб- 
лей, к концу года он вырос до 29,2 млрд рублей по 
расходам. Это стало возможным благодаря сред-
ствам, которые мы смогли привлечь из вышестоя-
щих бюджетов, областного и федерального, на ре-
ализацию различных программ, — сказала Татьяна 
Григорова на комиссии при обсуждении бюджета. 
— Мы также планируем успешно привлекать меж-
бюджетные трансферты. Надеемся, что бюджет-2025 
будет не меньше того объёма, с которым мы завер-
шили прошлый год.

Национальные приоритеты
Бюджет города сбалансирован и устойчив. Он 

традиционно сохранил свою социальную направлен-
ность. Около 14 млрд рублей, что составляет более 
70% всех расходов бюджета, будет направлено на со-
циально-культурную сферу. 

В текущем году Липецк примет участие в трёх 
национальных проектах. Общий объём финанси-
рования из трёх бюджетов — федерального, регио- 
нального и муниципального — составит около 2,6 
млрд рублей. Так, в рамках национального проек-
та «Инфраструктура для жизни» будет выделено 
1,6 млрд рублей. На эти средства планируется про-

Львиную долю городской казны направят  
на социально-культурную сферу

БЮДЖЕТ-2025КО
РО

ТК
О

Памятник купцу, меценату почётному гражданину 
Липецка Алексею Хренникову установили в сквере 
Ворошилова, напротив стадиона «Металлург». 
На его средства и его стараниями в Липецке на 
Новобазарной площади был построен храм Святой 
Троицы. Сейчас на этом месте расположен стадион 
«Металлург». В одной руке купец держит уменьшенную 
копию храма. Памятник открыли в торжественной 
обстановке накануне новогодних каникул. Идея 
создания принадлежит липецкому предпринимателю 
и председателю Липецкого регионального отделения 
организации «Опора России» Андрею Плотникову. 
Архитектор памятника — Сергей Сошников, скульптор 
— Геннадий Кривопусков, художник — Оксана 
Галиченко. Памятник изготовлен и установлен на 
средства липецких бизнесменов.

Центр кардиохирургии планируют создать на базе 
Липецкой областной клинической больницы. Решение 
принято губернатором Игорем Артамоновым на 
встрече с руководством регионального управления 
здравоохранения и врачами медучреждения в конце 
2024 года. «Для центра переоборудуют седьмой 
этаж ЛОКБ. Появятся две новые операционные, 
оснащённые высокотехнологичным оборудованием. 
Сейчас у аритмологов больницы только одна 
операционная, которую они делят с докторами 
рентгенохирургического отделения», — написал 
губернатор в своём ТГ-канале. Кроме этого, в центре 
планируют проводить операции на открытом сердце — 
аортокоронарное шунтирование пациентам  
с ишемической болезнью сердца. Патологии клапанов 
будут лечить протезированием.

С января изменились способы пополнения 
транспортных карт. Теперь сделать это через 
банковские терминалы невозможно. Данный запрет 
распространяется по всей стране и связан с новыми 
требованиями федерального законодательства. Как 
пояснили в управлении дорог и транспорта Липецкой 
области, пользователи смогут продолжать пополнять 
свои транспортные карты в кассах отделений банков 
или использовать привычные безналичные способы 
оплаты.

ПАМЯТНИК МЕЦЕНАТУ

ЦЕНТР КАРДИОХИРУРГИИ

ТРАНСПОРТНАЯ КАРТА
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Евгения Фрай, 
спикер горсовета: 
— Мы уверены, что сможем 
эффективно распределить 
ресурсы и реализовать ключевые 
инициативы. Особенно важно, 
что горсовет рекомендовал 
администрации предусмотреть 

дополнительные средства для реализации ряда 
значимых проектов: от улучшения освещения на 
внутриквартальных проездах до строительства 
бассейнов. Я благодарю всех коллег за 
конструктивный подход к обсуждению бюджета. 
Совместными усилиями мы делаем наш город 
лучше!

СДЕЛАТЬ ГОРОД ЛУЧШЕ 

вести реконструкции и ремонт одиннадцати дорог  
и трёх мостов, комплексное развитие городского 
электротранспорта. Продолжат работать программы 
по развитию транспорта, формированию комфорт-
ной городской среды. 

Модернизация школ будет проходить уже в рам-
ках нового нацпроекта «Молодёжь и дети». В этом 
году планируется капитально отремонтировать  
и оснастить современным оборудованием пять школ. 
Причём в трёх из них: № 6, № 51 и № 70 — ремонт-
ные работы начаты с опережением. Найдены под-
рядчики на обновление двух школ: № 4 и № 5. Старт 
работ здесь планируется в марте. На эти цели в бюд-
жете предусмотрено 0,809 млрд рублей. А на осна-
щение детских школ искусств и театров инструмен-
тами, оборудованием и учебными материалами по 
национальному проекту «Семья» выделяется 0,22 
млрд рублей. Именно в рамках этого нацпроекта  
в Липецке начнут капитальный ремонт детских са-
дов. Кроме этого, в бюджете предусмотрены средства 
на создание второй школы креативных индустрий. 

Дорожные дела
На втором месте по расходам стоит сфера 

транспорта и дорожного хозяйства. На её развитие  
в бюджете уже зарезервировано почти 3 млрд ру-
блей, или более 10% казны города. Средства до-
рожного фонда — а это чуть более 1,6 млрд рублей 
— направят на ремонт, строительство и содержание 
дорог, мостов и технических средств организации 
дорожного движения. Так, в рамках областного про-
екта «Региональная и местная дорожная сеть» пла-
нируется завершить ремонт мостов на улицах Сту-
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дёновской, Первомайской и Фрунзе–Плеханова. Кроме 
этого, будут отремонтированы автомагистрали на ули-
цах Стаханова и Баумана и на Универсальном проезде. 

Почти половину дорожного фонда направят на 
поддержку транспорта. Существенные ресурсы запла-
нированы на организацию перевозок пассажиров по 
городским и садоводческим маршрутам. Будут про-
должены работы по реконструкции трамвайных путей. 

Липецк — наш общий дом
Замыкают тройку основных расходных статей ЖКХ 

и благоустройство. На эти цели в бюджете предусмо-
трено 1,4 млрд рублей, что составляет более 6%. День-
ги пойдут на реконструкцию очистных сооружений, 
обеспечение теплом жителей города, модернизацию 
и реконструкцию котельных, систем теплоснабжения 
и электросетевых комплексов СНТ с применением 
энергосберегающих технологий — 82,8 млн рублей. 
Продолжат в городе и модернизацию сетей наружного 
освещения. На эти цели выделено 205 млн рублей. 

В рамках программы по благоустройству горо-
да в этом году на озеленение и содержание зелёных 
насаждений заложено около 150 млн рублей. На эти 

средства будут приводить в порядок газоны, созда-
вать цветники. В эту же графу расходов включены снос  
и обрезка сухих и аварийных деревьев в размере более 
4,5 тысячи штук, высадка новых деревьев. На ликви-
дацию несанкционированных свалок выделено чуть 
более 40 млн рублей. На инвентаризацию и паспорти-
зацию бесхозяйных сетей зарезервировано в бюджете 
4 млн рублей, на оснащение домов пандусами — около 
1,4 млн рублей.

На всё благоустройство в 2025 году Липецк пока 
готов потратить более полумиллиарда рублей. По про-
грамме «Формирование комфортной городской сре-

доходы  
бюджета

расходы 
бюджета

дефицит 
бюджета

 ГЛАВНЫЕ ЦИФРЫ ГЛАВНОГО ФИНАНСОВОГО ДОКУМЕНТА ГОРОДА

20,3 20,9 0,531
млрд рублеймлрд рублей млрд рублей

11,907
направят  

на образование

млрд рублей

0,744
выделено  

на культуру

млрд рублей

1,395
млрд рублей

выделено на  
сферу ЖКХ

0,732
млрд рублей
запланировано 

 на развитие 
физической 

культуры и спорта

1,623
млрд рублей

составляет 
 дорожный 

 фонд города

1,556
млрд рублей
запланировано 

на транспортную 
сферу

ВЫПЛАТА ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО

Муниципальную выплату для участников 
СВО продлили на 2025 год. По предложению 
администрации города по 500 тысяч рублей 
единовременно будут выплачивать лицам из 
числа мобилизованных, срочников и лицам, 
заключившим контракт о прохождении военной 
службы в зоне СВО на год и более с 1 ноября 2024 
года до 31 декабря 2025 года.

ды» будут приведены в порядок почти 30 обществен-
ных территорий. Продолжат работы программы «Мой 
двор» и «Ремонт двора».

Доходная часть
В бюджете есть не только статья расходов, но и до-

ходов. Причём часть из них — это собственный доход 
городской казны. В основном налоговые поступления. 
Наибольшая часть — поступления НДФЛ. Ожидается, 
что город получит около 5 млрд рублей. Ещё почти 
миллиард должен поступить в бюджет от сбора зе-
мельного налога, почти в два раза меньше составит 
налог на имущество физических лиц. В этом году за-
работал и новый налог — туристический. Его будут 
платить все гости города, которые остановятся в го-
стиницах Липецка. Пока поступления прогнозируются 
небольшие — всего 33 млн рублей. Но с каждым годом, 
до 2029-го, ставка туристического налога будет расти, 
соответственно, вырастет и сумма поступлений. 

Решение принято
Бюджет, представленный главным финансистом 

мэрии Татьяной Григоровой, депутаты приняли в двух 
чтениях, но внесли свои дополнительные рекомен-
дации. В частности, парламентарии просят админи-
страцию города с учётом возможности доходной базы 
бюджета предусмотреть выделение дополнительных 
средств на устройство сетей наружного освещения на 
внутриквартальных проездах 20-го микрорайона, ос-
вещение пешеходных переходов в Липецке. 

Депутаты обратили внимание на необходимость 
установки камер наружного видеонаблюдения на 
территории города. Кроме этого, парламентарии счи-
тают, что в областном центре должно быть больше  
бассейнов. 

____________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

 РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПО ОСНОВНЫМ СФЕРАМ

 Почти половину дорожного фонда направят на поддержку транспорта 
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Личное дело требует многого: искреннего желания, 
 «километров» бессонных ночей и несгибаемой воли

Игорь Полетаев,  
руководитель проекта «Рыбалка с гидом» (12+): 
 — Мой проект — наглядный пример того, как любимое 
хобби стало прибыльным бизнесом. С одной стороны, 
я чемпион Липецкой области по ловле со спиннингом. 
С другой — директор самого крупного рыболовного 
магазина в Липецке, и опыт продаж очень помогает  
в продвижении гайдинга (это рыбалка с опытным гидом 
на катере. — Прим. авт.). Проект начал реализовывать  
с весны 2024 года.  
Нет, я не поймал золотую рыбку. Просто получил 
льготный заём от регионального Фонда поддержки 
малого и среднего предпринимательства. На эти средства 
закупил рыбопоисковое оборудование. Внешне оно 
отчасти напоминает аппарат УЗИ: с помощью лайвскопа 

мы в реальном времени можем наблюдать, как движется 
приманка под водой, как за ней следует рыба  
и происходит поклёвка (момент клёва рыбы). Глубину 
реки измерит эхолот, GPS-якорь удержит лодку на 
заданных координатах. 
Рыбной ловле обучаю туристов в акватории Матырского 
или Воронежского водохранилищ. Например, нюансам 
трофейной рыбалки. Зачем ехать в ту же Астрахань, 
когда солидную щуку, судака или сома можно поймать 
в липецких водоёмах? Это наглядный пример развития 
внутреннего туризма в Липецкой области.  
Со временем хочется проект масштабировать: открыть 
рыболовные глэмпинги (отдых на природе со всеми 
удобствами и полноценным отельным обслуживанием. 
— Прим. ред.), где можно будет отдохнуть с семьёй. 

ЛОВИСЬ, РЫБКА

Ирина Панко,  
директор студии растяжки, фитнеса и танцев 
«Остров Fly-Fit»: 
— Я, находясь в декрете, решила пойти 
развеяться в одну из профильных студий 
популярного сегодня стретчинга. Мне 
понравилась и небольшая численность 
группы, и доступный инвентарь. 
Захотелось создать подобное атмосферное 
пространство, но уже своё. На сбор  
(и проработку) информации ушёл год.  
Для реализации проекта воспользовалась 
льготным займом для поддержки малого  
и среднего предпринимательства  
(от липецкого областного Фонда поддержки 
МСП). Мне одобрили сумму в 850 тысяч 
рублей. Эти средства были потрачены на 
ремонт выбранного помещения, закупку 
оборудования и рекламу. В итоге свою 
мечту — многопрофильную студию — 
открыла четыре месяца назад. Преподаём 

более 10 направлений — от классического 
стретчинга до молодёжного k-pop cover 
dance. 
Я люблю не только ставить цели  
и добиваться их, но и обучаться чему-то 
новому. Посетила пару тренингов (12+) 
от центра «Мой бизнес» («Школа 
предпринимательства», «Азбука 
предпринимательства»), чтобы прокачать 
свои знания. Считаю такие формы 
обучения очень эффективными, потому 
что они помогают предпринимателю 
разобраться с проектом на начальном 
этапе. Выбрать налоговый режим, написать 
бизнес-план. Узнать, как разработать 
карту пути клиента, чтобы эффективно 
управлять продажами. В перспективе, как 
любой предприниматель, хочу добиться 
окупаемости, расширить команду.  
И приобщить как можно больше липчан  
к здоровому образу жизни. 

ГИБКИЙ ПОДХОД

Алексей Глазков, 
генеральный директор ООО «Свой корм»: 
 — Никогда не был ранее связан с сельским хозяйством, 
родился и вырос в Ельце. Учился на экономическом 
факультете, но мне всегда была интересна биология. 
Долго работал в торговле, занимался перевозками 
сельхозпродукции. В 2016 году решили с женой 
расширить сферу деятельности — открыть бизнес 
по закупке и перепродаже кормовых добавок для 
сельхозживотных. Спустя три года создали уже свою 
производственную компанию. Получили региональную 
субсидию (760 тысяч рублей) на модернизацию 
производства, закупили необходимое оборудование.  
И запустили небольшую линию по изготовлению 
кормовых добавок.  
Сейчас у нас в наличии три производственные площадки: 
в Грязинском, Елецком районах (где планируем наладить 

производство соевого масла) и Ельце.  
Первые клиенты были из соседних регионов: Воронежа, 
Тулы, Белгорода, Тамбова. Лишь спустя время география 
поставок расширилась от Ленинградской области до 
Ставрополья и Краснодарского края. 
Со временем решил выйти на экспорт: как говорится, 
спрос рождает предложение. Не все сотрудники 
компании, признаться, восприняли эту идею  
с энтузиазмом. Были опасения по поводу получения 
разрешения на экспорт, новшеств в документообороте, 
суммы экспортной пошлины. Но после посещения одной 
из акселерационных программ Центра поддержки 
экспорта региона я понял, что двигаюсь в правильном 
направлении. Сегодня в ассортименте нашей продукции 
38 наименований. Мы отправляем кормовые добавки  
в Беларусь, Грузию, Азербайджан, Армению. Хотелось бы 
со временем выйти на рынок Монголии, Индии и Турции.

А ещё это всегда труд, аналитика и крупица везе-
ния. Волшебная палочка и золотая рыбка здесь 
точно не помощники. По-настоящему в про-

шлом году помогли реализовать бизнес-идеи липецким 
предпринимателям региональные и федеральные меры 
поддержки.

СЕМЬ БИЗНЕС-ИСТОРИЙ•2024

БИОЛОГИЯ БИЗНЕСА



14 января 2025 года № 01 (525) 9НАШИ ЛЮДИ

Наталья Козырева, 
владелица пекарни «Эксперт вкуса»: 
 — С детства мечтала о своей кондитерской, 
чтобы печь торты по маминым рецептам. 
Получила высшее технологическое 
образование в сфере хлебопекарного дела. 
По работе пришлось ездить много: помогала 
внедрять рецептурные новинки на разных 
производствах в российских регионах.  
И в какой-то момент поняла: могу открыть 
своё дело. Опыт, знания позволяли.  
А в чём найти свою изюминку? Чем выгодно 
отличаться от других кондитеров?  
Я решила сосредоточиться на ПП-рецептах. 
Переориентирование людей на «лёгкие» 
десерты (например, муссовые торты) — 
это процесс не одного дня. Многие хотят, 
чтобы было дёшево, сытно и вкусно. Но 

в такой еде зачастую ничего полезного. 
Приходится постепенно менять культуру 
пищевого поведения. Отдельная тема — 
приготовление сладостей для аллергиков. 
Представьте, ребёнку нельзя яйца, лактозу, 
сахар или какао. Из чего в таком случае 
делать десерт? Приходится выкручиваться. 
Молоко заменяем растительными 
продуктами. Вместо белка используем 
постные полуфабрикаты бисквитов на 
основе ягодного сока. За год чего только не 
пришлось приготовить! (Наталья на рынке 
около года. — Прим. авт.) Реализовать 
бизнес-идею мне помог грант для 
начинающих предпринимателей «Лёгкий 
старт» на общую сумму 600 тысяч рублей. 
Средства потратила на оборудование, 
необходимый инвентарь, аренду помещения.

ПП-ТОРТЫ

Ольга Нархова, 
руководитель, инструктор детского центра 
двигательного развития «Кенгуру»:  
— Работать с детьми я начала в поликлинике — 
участковой медсестрой. Прошла переподготовку 
по направлению лечебной физкультуры. После 
опыта работы в частном реабилитационном 
центре решила, что мне нужно открыть свой 
кабинет — для пациентов с особенностями 
двигательного развития. В бизнесе чуть больше 
года. Открыла ИП, закупила оборудование, 
мебель, инвентарь благодаря региональному 
гранту для начинающих предпринимателей 
«Лёгкий старт». Помощь предоставили на 

условиях софинансирования — 10% от 
расходов на реализацию проекта.  
Моя основная задача, миссия — помочь детям 
разного возраста справиться с проблемами 
опорно-двигательного аппарата, задержкой 
мышечного развития, сколиозами, вальгусной 
деформацией стоп, плоскостопием.  
Сейчас со мной в команде один инструктор. 
Ещё две коллеги находятся на обучении. 
К слову, мы постоянно учимся — недавно 
прошли очередной онлайн-курс по лечению 
и профилактике сколиоза. Ранее — по 
изготовлению индивидуальных стелек для 
детей. 

ПРЫЖОК ВПЕРЁД

«ДАЙТЕ ДВУХ КРОКОДИЛОВ»

Екатерина Мещерякова,  
получатель гранта «Агростартап» в 2024 году: 
 — У меня есть опыт ведения бизнеса: раньше владела 
небольшим репетиторским агентством. Потом ушла 
внаём. Мысль заняться фермерским хозяйством 
появилась ещё лет десять назад, но только  
в 2024-м от идеи я перешла к действиям. Это во многом 
связано с переездом за город, в Липецкий округ, где 
живёт мой дедушка. У него всегда на подворье было 
большое хозяйство: козы, кролики, куры. «Дайте двух 
крокодилов, и я вам сделаю ферму», — часто шутил он. 
Сейчас в силу возраста дедушка от дел отошёл и мне 
передал управление хозяйством. Крокодилов, правда, 
в наличии нет (улыбается). Поразмыслив, решила 
сосредоточиться на птицеводстве.  
С этой целью подала заявку на грант «Агростартап».  

И мне его одобрили. Сумму гранта в размере  
1 728 000 рублей перечислили в конце лета.  
Грантовые средства планирую потратить на закупку 
бытовок, брудеров (для обогревания выведенных 
в инкубаторе перепелов и цыплят-бройлеров), 
клеточного оборудования, инкубаторов, морозильных 
камер — всего, что потребуется в хозяйстве. А ещё 
буду разводить перепелов, уток-мулардов и гусей. Со 
временем хотелось бы линейку продукции расширить: 
приобрести индюшек и фазанов.  
Я не только веду хозяйство, но и презентую свой 
бизнес на различных площадках. Например, по 
итогам регионального конкурса «Лучший молодой 
предприниматель-2024» заняла второе место. 
А в финале «Молодого предпринимателя России-2024» 
стала призёром с проектом «Семейная ферма». 

ЕСТЕСТВЕННАЯ СРЕДА

Екатерина Пономарёва, 
владелица франшизы «Аквабулько»: 
— В бассейн пришла с сыном на 
грудничковое плавание. Когда на 
собственном опыте убедилась  
в благотворном влиянии воды на 
организм малыша, задумалась  
о подобном бизнесе. И неожиданно 
узнала, что хозяева бассейна решили его 
продать. Подумала, что это судьба. Так  
я стала новой владелицей «Аквабулько».  
Мы получили субсидию на покупку 
франшизы в размере 850 тысяч рублей. 
В первую очередь деньги потратили на 
экологическую водоподготовку  

с использованием поваренной соли 
и углекислоты. Это наша гордость 
— безопасная водная среда без 
добавления агрессивной химии. 
Комплекс процедур включает массаж, 
адаптивную физкультуру, войта-терапию 
(реабилитационная ЛФК-методика), душ 
Алексеева для ребятишек от двух месяцев 
до десяти лет.  
Хотелось бы в будущем построить более 
просторный бассейн, чтобы в нём могли 
заниматься дети старше семи лет. Для 
этого нужно получить статус социального 
предпринимателя, чтобы воспользоваться 
другими мерами поддержки. 

Текст: Елена Мещерякова 
Фото из архива героев



№ 01 (525) 14 января 2025 года10 РЕКЛАМА

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

Куплю старинные иконы и картины от 
80 тысяч рублей, книги до 1940 г., 
статуэтки, столовое серебро, сервизы, 
золотые монеты, буддийские фигуры, 
знаки, самовары, колокольчики, 
старинные ювелирные украшения.  
Тел.: 8-920-075-40-40.



14 января 2025 года № 01 (525) 11

Новогодняя    россыпь
Сергей Ланевич  
Поэт-лирик, родился в Липецке в 1956 
году. Действительный член Российского 
союза писателей с 2013 года, председатель 
Липецкого регионального отделения 
Российского союза писателей с 2017 года. 
Его перу принадлежит более  
1 000 произведений поэтической 

направленности, опубликованных на литературном портале 
«Стихи.ру», часть из которых вошла в книги «Поговорим?» 
(2013) (12+), «Чёрное и белое» (2016) (12+), «Тебе одной…» 
(2018) (6+). Финалист Московской литературной премии  
в номинации «Поэзия» (2020), награждён медалью «Владимир 
Маяковский. 125 лет» (2019), Звездой дома Романовых 
«Наследие» (2019). С 2020 года является издателем 
литературного альманаха «Созвездие» ЛРО РСП (12+). 

Год Змеи
Змея всегда обозначала время,
Ползущее по глади бытия, —
Шипящее, опаснейшее племя,
Ведь и дракон — небесная змея.
Дракон овеществляет бесконечность,
Когда кусает сам себя за хвост.
Кольцо судьбы — божественная вечность…
Бессмертие, а значит, жив Христос!
И всё же в истине познания Вселенной
Змея воспринимается как зло.
Но, кто коснётся мудрости нетленной,
Тому невыразимо повезло.
Узнать весь путь великого исхода,
Познать природу бренного себя
И получить бездонную свободу,
Вселенную отчаянно любя.
Змея ползёт вперёд, не сомневаясь
В божественности нашего пути,
Эмблемой медицины оставаясь,
Она поможет всё-таки дойти.
Змея ползёт, всё время извиваясь.
И мы за ней бредём в кромешной мгле,
По воле Бога всё же оставаясь
Хранителями жизни на Земле!

Крещенский сочельник
Крещенский сочельник —
Священное время.
Не сплю, ожидая Крещения Мессии.
Святою водою смывается бремя
Невольных грехов православной России.
Россия моя заряжается верой,
Ниспосланной с неба живою водою,
И платит за всё непомерною мерой,
Не зря мы её почитаем святою!
О светлая Русь, ты святая на деле —
Настолько чисты твои бурные реки.
Очищенный дух в незапятнанном теле
Сегодня сияет в любом человеке,
А в русском — особенно.
Наши пространства
Заставят познать триединого Бога.
Радушный приём и души постоянство
Рождает бескрайняя наша дорога.
Не та, что в асфальте закатана гладко,
А та, что ведёт в заповедные дали,
Где есть ощущение миропорядка,
Такое в Европе увидишь едва ли.
Святая обитель, святые просторы,
Где вьётся обычная наша дорога,
Где бурные реки, высокие горы

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ 

И запросто можно беседовать с Богом!
Крещенский сочельник —
Священное время.
Не сплю, ожидая Крещения Мессии.
Святою водою смывается бремя
Невольных грехов православной России…

Новогодний снегопад
Смотри, какой сказочный снег
Идёт ослепительной новью,
Как будто серебряный свет
Весь город осыпал любовью!
И в воздухе хлопья кружат
В восторге неспешной метели,
И сполохи света дрожат
На лапах развесистых елей.
Такая вокруг тишина
Упала на землю нежданно,
Мелодия тихого сна
Капелью звенит неустанно.
Морозная зимняя стынь
Укутала звёздные дали,
Укрыла небесную синь
Прозрачностью снежной вуали.
Сугробы нетканым ковром
Пропитаны лунным сияньем,
Лучатся во тьме серебром,
Природу обняв с обожаньем.
И ночь беззаветно тиха,
Сверкая снежинками света,
Легла в основанье стиха,
Воспетая лирой поэта.

Елена Наумова 
Родилась в Липецке в 1968 году. Окончила 
Лебедянское педучилище и Елецкий 
педагогический институт. Пишет стихи  
о Родине, природе, жизни, о том, что 
тревожит, волнует душу. Стихи Елены 
Наумовой публиковались в коллективных 
сборниках: «С колыбели милые звуки» (0+), 

«Звёздные острова» (6+), «Зов» (6+), «Муза малой родины» (0+), 
«Созвездие» (0+), «Ты, моя Россия» (0+), «Отчее поле» (6+), 
печаталась в журнале «Петровский мост» (12+). Изданы 
индивидуальные поэтические сборники: «И шепчут прежние 
листы» (6+), «В роковых аккордах» (6+), «Ах, воркует дорога!» (6+).

Новогоднее
В шубах снежных берёзы у дома,
Россыпь нежная над головой.
И ныряет в снег пёс мой знакомый,
Как бурильщика бур в буровой.
А вокруг краснощёкие лица,
Хвойный дух, мандариновый рай.
И гирлянда на ёлке искрится,
И по рельсам торжественно мчится
Новогодний звенящий трамвай.

В день январский
В талых водах двор шумливый,
Масс воздушных бег по кронам,
И свет солнечный в разливе
На стекле большом оконном.
Сырь, бесснежье, льда остатки,
Но не слышен гнев народный.
Треск и плеск под трель трёхрядки,
Треск и плеск под песни, пляски
В день январский, новогодний.

Рождество
Нежны звуки свирели,
День январский — отрада,
Снежный пух колыбели —
Рай цветущего сада!   
Здесь, в просторах Вселенной,
На небесных ступенях, —
Тише сердца биенье,
Громче ангелов пенье.

Январским днём
Прогноз метеоцентр онлайн сегодня —
Жди оттепель, смотри по сторонам.
Вон с крыши атакует лёд-негодник,
Так саданёт, похлеще, чем Ван Дамм.
Куда ни глянь, кругом одни ловушки,
И ты стоишь, оторопев слегка:
В воде нога, рука и даже ушки,
Встряхнулись мысли, и взбодрилась тушка.
Да здравствует зимы романтика!
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Елена Красилова  
Родилась в 1980 году в городе Задонске. 
Закончила Воронежский государственный 
университет по специальности 
«Журналистика». 
В течение 15 лет сотрудничала 
с различными региональными, 
федеральными газетами и журналами. 

Писать прозу стала недавно, но на протяжении всей 
профессиональной деятельности материалы Елены всегда 
отличались мастерством слова и образностью.

Рождественская сказка  
о Садовнике и Розе
Дело было перед Рождеством. Окошки  
в каждом доме мерцали разноцветными 
огнями гирлянд, в воздухе веяли ароматы 
еловых веток и мандаринов. Все были заняты 
предпраздничной суетой. 
Садовник тоже ходил по нарядному городу, 
разглядывая витрины. Мелодичное «динь-
дон» золотистых колокольчиков, шуршание 
разноцветного дождика и даже мягкие 
крупные хлопья снега на улице предвещали 
всем радость Рождества. Но не радовали 
Садовника. Он жил совершенно один и, глядя 
на весёлые лица людей, которые несли  
в руках яркие подарочные коробки, аккуратно 
перетянутые пышными бантами, как 
никогда, остро осознал своё одиночество. 
В этот момент Садовник обратил 
внимание на витрину цветочного магазина. 
Даже зимой здесь всё цвело. И среди этого 
богатства красот Садовник заметил совсем 
юный росток Розы.
«Какая красавица!» — подумалось ему. Он 
и сам не понял почему. Стебель ещё такой 
тонкий. Три листочка да еле намечающаяся 
головка бутона.
Уже через пару минут Садовник мчался 
домой, держа в руках керамический горшочек  
с цветком, заботливо укутанный от мороза. 
Не снимая пальто и ботинки, Садовник  
с порога стал искать достойное место для 
своей красавицы. Окно спальни выходило 
на южную сторону, и он торжественно 
водрузил Розочку на солнечный подоконник, 
предварительно постелив самую белоснежную 
и накрахмаленную салфетку, какую только 
нашёл в доме.
«Ах да! Ведь тебя надо напоить! Бестолковый 
я дурень!» — Садовник побежал на улицу, 
набрал в ведёрко снега и, прежде чем напоить 
Розочку, заботливо подогрел талую воду. 
Живая струйка воды сразу подействовала 
на цветок. Розочка, и без того стройная, 
вытянулась и склонила бутончик перед 
хозяином в знак признательности.
Весь день Садовник просидел около своей 
красавицы. Разговаривал с ней, называл 
ласковыми именами: «Какой сегодня 
волшебный день! Ах, что произошло бы, если 

бы я тебя не увидел! Как я мог жить раньше 
без такой красоты!»
Пока Садовник восхищался прелестным 
цветком, было время рассмотреть его хоть 
и бедное, но светлое жилище…
В доме Садовника вообще не было цветов, 
как это ни странно. На самом деле он 
работал в ботаническом саду всю свою 
жизнь, с утра до вечера. Но ему и в голову 
не приходило принести домой хоть какую-
нибудь гвоздику. По всей обстановке в доме 
было заметно, что Садовник живёт один 
уже давно. На кухне из еды были разве что 
полбуханки хлеба да банка молока. Совки, 
грабли, веники, огромные ножницы для 
стрижки кустов, рабочая одежда лежали 
там, где их хозяин оставил в спешке. Зато 
фото чудных пейзажей в рамочках ручной 
работы, бой старинных часов, деревянные 
стол и стулья с резными ножками, 
мурлыканье пушистого кота намекали на 
уют.
Незаметно для Садовника наступила ночь, 
и он, уже лёжа на кровати, в полудрёме 
любовался силуэтом тоненького стебелька.
Садовник проснулся ещё затемно и сразу 
подошёл к Розочке. «С добрым утром, 
красавица! Как тебе спалось? — он нежно 
погладил листочки и потрогал крошечные 
шипы розы. — Сейчас будем завтракать».
Как и накануне, Садовник напоил Розочку 
тёплой талой водой. И только после этого 
отправился на работу.
Его коллеги были удивлены: Садовник 
впервые на их памяти опоздал на целых 
десять минут. А ещё удивительнее 
всего, что он даже не переживал из-за 
этого, а, наоборот, как будто весь сиял. 
Внимательный приятель Садовника не 
мог не заметить на его лице загадочную 
улыбку.
«Да что с тобой сегодня! Неужто чудо 
какое произошло? Ну не томи, рассказывай, 
старый дуралей!» — шутил приятель.
Садовник только этого и ждал. Ему страшно 
хотелось поделиться своей радостью, но 
из-за врождённой скромности он не решался 
начать первым.

«Ты обязательно должен прийти ко 
мне в гости на рождественский ужин! — 
воскликнул Садовник. — Друг, ты в жизни не 
видел такой красоты! Я самый счастливый 
на свете человек!»
«Да ты толком расскажи… Чего-то я за 
красоту такую не видел? Тараторишь как 
сорока. Выкладывай по порядку».
И Садовник поведал приятелю всё как на 
духу. Тот только плечами пожал. Но в гости 
зайти обещался.
Как только закончился рабочий день, 
Садовник не шёл, а летел домой. Розочка 
приветливо встретила своего хозяина, 
шевельнув блестящими листочками. 
Садовник рассказал Розочке, как он весь день 
думал о ней, и поделился, что скоро к ним 
должны прийти гости. Кот взирал с высоты 
шифоньера на странную парочку — Розу  
и Садовника.
И вот точь-в-точь на Рождество 
долгожданные гости явились. Заранее по 
этому поводу Садовник устроил дома 
генеральную уборку, все сияло чистотой. А он 
сам светился от счастья. Садовник не пожалел 
всех своих сбережений и накрыл царский стол на 
белоснежной скатерти. Даже торт купил. Чего 
за ним раньше не примечали. 
Розочка получила свой подарок. Садовник 
перевязал горшочек яркой белой атласной 
ленточкой и посадил рядом с Розочкой 
махонького стеклянного кенара — ёлочную 
игрушку, чтобы красавице не было так 
скучно, когда его нет дома.
— Ну, показывай, зачем звал? — прямо с порога 
заявили приятель и его жена.
— Да вот же она, идёмте!
— Ну, роза как роза, да и бутон ещё 
крохотный. Вырастет, руки о шипы 
поколешь. Хе, романтик с большой дороги, — 
шутил приятель.
— Да вы совсем её не знаете! — воскликнул 
Садовник. — Она такая удивительная, 
нежная, хрупкая.
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— Ну-ну… ладно, убедил, пошли праздновать 
твоё нечаянное счастье!
Всё застолье Садовник не уставал 
рассказывать о красоте своей Розы.  
О своих планах. Какой он купит ей красивый 
настоящий керамический горшок. Как 
будет баловать её сладкой душистой водой, 
которую закажет специально у приветливой 
продавщицы того самого цветочного 
магазина. А когда она раскроет свой бутон, 
он будет наслаждаться необыкновенным 
ароматом. Как он будет любить её  
и ухаживать за ней до конца его жизни.
Гости удивлялись и пили вино за здоровье 
хозяина дома и процветание Розочки.
Она тоже в свою очередь радовалась весёлому 
вечеру. Хотя время было засыпать, вместе  
с гостями слушала рассказ Садовника.
С этого времени гости зачастили. Всем было 
интересно посмотреть на чỳдную любовь. Кто-
то завидовал, другие искренне радовались.
Так миновали январские праздники. 
Пролетели весна, лето, осень. Розочка росла  
и крепла. Бутончик уже набирал силу  
и вот-вот должен был раскрыть свои 
нежно-розовые лепестки. И всё вроде бы 
оставалось по-прежнему, да не всё. Садовник 
так же поливал цветок водой, но теперь 
из-под крана. Всё так же разговаривал с ней 
по вечерам, но разговоры те были короче, а 
ласковых имён слышалось всё меньше. Хозяин 
Розочки всё чаще, уткнувшись в газету, 
через пару минут уже спал себе мирным 
сном. Когда-то белоснежная салфетка под 
горшочком посерела и запылилась.
А Розочка всё так же шелестела листочками, 
приветствуя хозяина, но он почему-то 
перестал это замечать.
Однажды он вернулся с работы с новеньким 
керамическим горшочком для Розочки. 
Собрался было пересадить цветок, 
да укололся нечаянно об острые, уже 
затвердевшие шипы. Раздосадованный, он 
швырнул новенький горшочек на пол и вышел 
из дома, не проронив ни слова.
Садовник недоумевал. Он так заботится  
о ней, так её любит, а она колоться. Как же 
так?! Да и когда же она расцветёт?! Сколько 
можно ждать? И расцветёт ли вообще? 
Может, все его старания напрасны?
«Неблагодарная», — решил садовник и скоро 
вовсе перестал обращать внимание на свою 
недавнюю любимицу.
А Розочка росла несмотря ни на что. 
Медленнее, чем прежде, но росла. Она 
рассуждала про себя, что у хозяина 
неприятности. Может, поссорился  
с кем, может, заболел? Может, она в чём 
виновата?
«Наверно, я подурнела, листья огрубели 
или розовый цвет ему разонравился?» — 
спрашивала себя Розочка. И по ночам ей не 
спалось, как раньше. Она смотрела на своего 
хозяина и всё больше грустнела.
Как и прежде, гости заходили в выходные 
дни, но никто уже не обращал внимания на 
Розочку на подоконнике. А вместо того гости 
шумно играли в домино и пили непонятную 
для Розочки жидкость с неприятным 

терпким запахом. После таких вечеров 
Садовник, проводив гостей, сразу ложился 
спать, опять забыв напоить Розочку.
Живительная когда-то земля в горшочке 
совсем засохла и потрескалась. Из последних 
сил Розочка тянулась корешками на самое 
дно горшочка, чтобы добыть необходимую 
влагу. Чтобы не умереть.
Ей так хотелось жить. Для него. Для своего 
хозяина. Подарить тот прекрасный аромат, 
который он ждал. А ждал ли теперь?
Но, увы. Глянцевые листочки цветка уже 
начинали скручиваться и вянуть. Бутон 
поник на глазах единственного свидетеля 
её приближающейся гибели — кота. А он 
что? Что он мог сделать для Розочки? Она 
была всего лишь цветком. Да, живым. Но не 
умела даже самостоятельно прокормить 
себя. Нет, она не винила Садовника. Цветок 
не умеет обижаться. Тем более Роза. Она 
только каждый вечер его ждала и надеялась.
В воздухе запахло зимой. Садовник каждый 
день уходил, когда на улице было ещё темно. 
И возвращался, когда на небе сиял месяц.
В ботаническом саду уже давно все забыли  
о чудесном цветке Садовника. Только как-то 
раз приятель полюбопытствовал:
— Эй, друг, а что-то от тебя давно не 
слышно, как Роза? Расцвела? Помнится, 
как раз год назад ты всем нам уши о ней 
прожужжал… Как собираешься с ней 
Рождество праздновать? Нас позовёшь?
— Роза? А, ро-о-за. Да леший с ней… Колется, 
зараза, — отмахнулся Садовник.
— М-да, а то всё про горшочки да про воду 
ароматную… — напомнил ему приятель.
Садовник не придал значения этому 
разговору. Да только на следующий день, 
поутру, сел завтракать, и стук в дверь.
— Утро доброе вам, — приветствовала 
Садовника полная миловидная незнакомка. 
— С Рождеством вас! Гостей не ждали? А я вам 
вот водицы живой, французской, принесла… 
Для Розы вашей. Еле дом ваш нашла… — 
запыхавшись, продолжала женщина.
Растерялся Садовник, но нежданного гостя в 
дом пустил. И только через пару минут узнал 
в незнакомке продавщицу цветочного магазина.
— А-а-а… это вы! Ну, здравствуйте. И вас 
с праздником! Какими судьбами да в такую 
рань? — недоумевал Садовник.

— Ну и дела… Сами ж заказ оформить 
изволили. Вот и документы есть. Всё 
оплачено. Вы же Садовник?
— Ну да, я…
— Тогда забирайте, что заказали. Да я пошла 
— тороплюсь. — И расторопная продавщица 
убежала.
В недоумении Садовник сел за стол  
и уставился на хрустальный розовый флакон 
с жидкостью и непонятными буквами на 
блестящей этикетке.
Тут только он понял, к чему приятель 
разговор о Розе завёл и кем продавщица 
прислана. Воспоминания нахлынули — сердце 
у Садовника сжалось от боли.
И вдруг, вскочив как на пожар, он побежал  
в спальню.
Слёзы навернулись на глаза Садовника, 
когда он увидел свою Розочку. 
Полураспустившийся блёклый бутон его 
любимицы, казалось, вот-вот, упадёт. Роза 
умирала.
Садовник, горько плача, открыл заморский 
флакончик и осторожно вылил на Розу 
несколько капель розовой воды. И только 
молил о чуде, приговаривая:
— Любимая моя, красавица, чудесница, 
радость моя… Ведь сегодня Рождество! 
Пусть случится чудо! 
Он замер в ожидании. И Роза откликнулась.
Садовник увидел самое настоящее 
волшебство. Бледные лепестки ожили 
первыми. Прямо на глазах наполнились 
великолепным нежным розовым цветом. 
Бутон потянулся вверх к солнечному свету. 
За ним листочки начали выпрямляться  
и зазеленели, как в добрые времена.
У Садовника слегка закружилась голова. 
Комната наполнилась божественным 
ароматом, какой источает только самый 
красивый, самый прекрасный цветок на 
земле — Роза.
Роза расцвела...
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Дедушка Николушка 
(слова: Э. Миллер)
Дедушка Николушка, 
Ухо приклони. 
То, что я тебе скажу, 
В тайне сохрани. 

Светлый праздник близится. 
Звёзды в вышине.
Если можно, прошепчи, 
Что подаришь мне. 

Куклу хочет Дашенька,
Книгу — Дашин брат. 
И конькам на Рождество 
Митя был бы рад. 

Мне подарок выбери,
С неба передай. 
Сверху всё тебе видней,
Мудрый Николай. 

Если куклу выберешь, 
Ты её внутри 
Верным, чистым, золотым 
Сердцем одари. 

Может, книгу выберешь. 
Я люблю читать. 
Пусть она поможет мне 
В мире всё понять. 

Может, мне коньки найдёшь. 
Мне бы их надеть,
Чтобы много добрых дел 
Совершить успеть.

Начало месяца и года 
(греческая колядка)
Начнутся скоро новый месяц и год.
Опять нас ёлочка высокая ждёт.
Будет год пусть радостным, весёлым,
Будто храм со святым златым престолом. 

Пришёл сначала духоносный Христос,
Ходил по свету, радость людям Он нёс.
Пришёл, сошёл из синей дали,
Чтобы наши сердца возликовали.

Идут бок о бок новый месяц и год,
Святой Василий вместе с ними идёт,
Идёт-идёт из Цезареи.
Накорми нас, хозяюшка, скорее!

Несёт икону он, бумагу несёт.
Хозяйка добрая нам пряник даёт.
Несёт перо он и чернила,
А хозяйка пирог нам подарила.

Чернила пишут, а бумага поёт
Про то, что было, и про то, что придёт.
Пропоёт бумага вместе с нами:
«Вот уже новый день не за горами!
Вот уже новый год не за горами!»

Радость Рождества 
(слова: М. Ковачевич)
Под звездою Вифлеемской 
Песня правду возвестила. 
Пело небо, что Младенца 
Дева миру подарила. 

Встало Солнце Правды 
Утром зимним тем. 
Мир и радость Бог преславный 
Подарил нам всем. 

Нас улыбкой Божья Матерь, 
Как Младенца, привечает, 
Гласом, полным благодати, 
На молитвы отвечает. 

Стал Сын царского рода 
Светочем роду грешному, 
Солнцем и звездой всем народам. 
Ясен путь ко Царству вечному. 

Радуйтеся! Радуйтеся! 
Солнце утром встало. 
Божий Сын родился, нас от смерти спас. 
От любви небесной жить теплее стало. 
Бог лучистым Словом озаряет нас. 

В Вифлееме Сын родился! 
Славит небо Бога песней. 
Мир свободой озарился! 
Славят Бога люди вместе.

Чудное чудо
(белорусская колядка)
Чудное чудо — ночью светает,
Словно от солнца, небо сияет.

Нынче ночью Бог наш родился,
Светом святым грешный свет озарился.

Чудное чудо — с песней весёлой
Ангелы мчатся в грады и сёла.

Нынче ночью Бог наш родился,
Светом святым грешный свет озарился. 

Чудное чудо — все подпевают,
Дарят подарки и поздравляют.

Нынче ночью Бог наш родился,
Светом святым грешный свет озарился.

Чудное чудо — звёздочка ясно
Перед царями светит, не гаснет.

Ой, на море, море 
(белорусская колядка)
Ой, на море, море, 
Синем-синем море 
Щедрый вечер, 
Добрый вечер,
Божий вечер! 
Там мостки стояли 
Из кедровых брёвен. 
Сиза голубица
По мосткам ходила, 
Во святой водице 
Крылышки мочила. 
То Мария Дева 
По мосткам ступала 
Да во синем море 
Ризы полоскала. 
Добела стирала, 
Вешала на древо. 
Ангелы те ризы 
Вознесли на небо. 
На престол во храме 
Ризы положили. 
Кто в них облачился? 
Для кого их шили? 
Божьему Дитяти 
Ризы впору были. 
Щедрый вечер, 
Добрый вечер,
Божий вечер!
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Уведомление участников подпрограммы 
«Ипотечное жилищное кредитование»  
о формировании списка получателей 
социальных выплат в 2025 году 
Департамент жилищно-коммунального хозяйства 
администрации города Липецка (далее — 
Департамент) уведомляет граждан, состоящих 
на учёте в администрации города Липецка 
по подпрограмме «Ипотечное жилищное 
кредитование» и включённых в список граждан, 
имеющих право на получение социальных выплат, 
о начале формирования ежегодного списка 
получателей социальных выплат с 9 января  
2025 года. 
Для включения в список получателей социальных 
выплат указанным гражданам необходимо до  
27 февраля 2025 года представить в Департамент 
заявление на выдачу свидетельства. 
Заявление представляется с предъявлением 
документов, удостоверяющих личность гражданина 
и членов его семьи, и приложением следующих 
документов: 

— документов, подтверждающих родственные 
отношения гражданина и лиц, указанных им  
в качестве членов семьи (при наличии); 
— выписки из финансового лицевого счёта  
и домовой книги по месту регистрации; 
— договора ипотечного жилищного кредита  
и справки об остатке ссудной задолженности по 
договору ипотечного жилищного кредита; 
— справки с места работы гражданина с указанием 
источника финансирования заработной платы. 
Информация для участников подпрограммы 
«Ипотечное жилищное кредитование» размещена на 
сайте Департамента  
в разделе «Учёт граждан  
и распределение жилья». 
Приёмные дни: понедельник  
и четверг с 8:30 до 17:30, 
перерыв с 13:00 до 13:48, 
по адресу: пл. Коммунальная, д. 8.  
Предварительная запись по 
телефонам: 
22-95-89, 22-95-84.

ОФИЦИАЛЬНО

В Липецке решают проблему 
нехватки специалистов рабочих 
профессий. В городе активно 
проводят десятки мероприятий: 
ярмарки вакансий для 
соискателей, семинары  
и встречи для работодателей. 
Организуются встречи  
с успешными 
предпринимателями города 
Липецка, на которых школьники 
знакомятся с особенностями 
открытия собственного бизнеса 

и мерах поддержки малого 
предпринимательства  
в Липецкой области.  
— Если недавно одним из 
основных проблемных вопросов 
являлся высокий уровень 
безработицы, то сегодня 
российский рынок труда 
столкнулся с новым вызовом 
— критическим дефицитом 
трудовых ресурсов, — отметила 
вице-мэр Ирина Артёмова.  
Молодёжь может побывать 

на крупных предприятиях 
города, увидеть работу 
изнутри и пообщаться 
напрямую с потенциальными 
работодателями. На базе 
ЦЗН регулярно проводятся 
мастер-классы, тренинги 
и консультации. Помимо 
этого, осуществляется работа 
по расширению практики 
заключения договоров  
о целевом обучении для 
студентов выпускных курсов. 

Предприятия лёгкой 
промышленности Липецкой 
области стали обладателями 
грантов на развитие брендов. 
По миллиону рублей 
получили производители 
кружевных изделий «Елецкие 
кружева» и «Кружевной 
край» из Ельца и компания по 
производству ковров для машин 
«Автотекстиль» из Липецка. 
Деньги предприниматели могут 
направить на приобретение 
и аренду помещений, ремонт 
в них, покупку оборудования, 
мебели, подключение  

к коммунальным сетям,  
а также участие в выставочно-
ярмарочных мероприятиях 
на территории Российской 
Федерации. 
Новая мера поддержки — 
грант на развитие местных 
брендов — стала доступна 
предпринимателям Липецкой 
области, занятым в сфере лёгкой 
промышленности,  
в 2024 году. Липецкая область 
проявляет активную позицию  
в развитии малого бизнеса  
в сфере лёгкой промышленности. 
После ухода зарубежных 

брендов с российского рынка 
товары крупных и известных 
производителей начали 
замещаться отечественными.

Кличка: Кореш
Возраст: 4 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
осторожный в первое 
время, но очень добрый пёс. 
Хорошо ведёт себя  
в помещении, знает 
поводок. Собака-компаньон. 
Станет лучшим другом. 

Кличка: Дина
Возраст: 3 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: спокойная, 
ненавязчивая девочка. 
Очень ласковая  
и дружелюбная. Всё 
понимает с первого раза, 
будет вам отличным другом. 
Хорошо ладит с собаками.

Кличка: Хась
Возраст: 7 месяцев
Здоровье: чипирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте, готовится  
к кастрации.
Особая история: активный, 
любознательный, озорной, 
весёлый мальчик. 
Идеальный возраст для 
воспитания. Будет хорошим 
и верным другом.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы о характере 
животных или условиях 
усыновления можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 
8-951-309-06-00.

Кличка: Даня
Возраст: 5 месяцев
Здоровье: привит, 
обработан от паразитов  
с отметками в ветпаспорте, 
по достижении возраста 
будет кастрирован. 
Особая история: 
совершенно здоров, 
характер спокойный, 
немного стеснительный. 
Идеальный вариант 
для квартиры и самый 
подходящий возраст для 
воспитания собаки. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта 
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯИПОТЕЧНОЕ КРЕДИТОВАНИЕ 

МИЛЛИОННЫЙ БРЕНД

ДЕФИЦИТ КАДРОВ
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ОПЫТ — ДЛЯ ПОБЕДЫ 

С нами Бог
Волонтёр Сергей Налеухин из Задонского района во-

зит гуманитарную помощь нашим бойцам с самого нача-
ла спецоперации. По очередному маршруту «к ленточке» 
отправляется не ради славы и наград. Многодетный отец, 
десантник, прошедший горячие точки, Сергей знает, на-
сколько на фронте важна поддержка тыла. Знает, как ва-
жен вовремя доставленный на передовую груз. А самый 
лучший новогодний подарок для волонтёра из Задонска 
— трофейный шеврон.

— Недавно были в одном из отрядов, где воюют ребя-
та из Татарстана, — вспоминает волонтёр. — Так они нам 
вручили шеврон, где написали: «Мы — татары. С нами 
— русские. С ними — Бог». От такого дорогого подарка не 
смог отказаться. 

Повестка дня
Программа форума включала обсуждение лучших 

практик по оказанию помощи бойцам. Полезным опытом 
поделились волонтёры из посёлка Лев-Толстой: они на 
3D-принтере изготавливают редкие для фронта детали. 

Как правильно общаться с участниками спецоперации 
на передовой, точно знает ветеран СВО Сергей Федорец. 
Эксперт в области интернет-безопасности напомнил при-
глашённым правила поведения в цифровом пространстве. 
Например, проверять источники информации, прежде чем 
выкладывать их в общие чаты. Проявлять осторожность 
при общении с новыми участниками. Для решения рабо-
чих вопросов (и при дистанционном общении с военнослу-
жащими) Сергей посоветовал завести отдельный аккаунт. 
Сделать его закрытым и минимизировать личные данные. 

Точно в цель 
— Этот форум показывает, что Липецкая область — 

территория патриотизма, — подчёркивает главный феде-
ральный инспектор по Липецкой области аппарата пол-
номочного представителя президента РФ в ЦФО Ирина 
Провалёнкова. — В регионе сформированы именные ди-
визионы. Область поддерживает своих героев и их семьи. 
Особое сообщество людей, наши военные волонтёры, не 
жалея себя, помогают бойцам на передовой. Каждый из 
нас вносит свой вклад в Победу. Уверена, что с таким под-
ходом задачи, поставленные нашим главнокомандую-
щим, будут достигнуты. 

Текст: Елена Мещерякова
Фото: Сергей Паршин

Первый форум военных волонтёров прошёл в Липецке

Владимир Сериков,  
председатель Липецкого областного 
Совета депутатов: 
— Основная цель форума — не 
только поблагодарить людей за 
самоотверженный труд, который 
зачастую сопряжён с большими 
рисками, но и организовать полезное 
обучение. Мы на одной площадке 

познакомили волонтёрские организации между 
собой, чтобы объединить усилия в помощи нашим 
ребятам. Рассказали о результатах парламентских 
проектов, созданных для общего дела. За восемь 
месяцев работы проекта «Липецкая промышленность 
для Победы» на передовую отправлено более 13 
тысяч изделий. Это колёсные эвакуационные носилки, 
дополнительная броня для техники, корпусные детали 
для дронов, кошки для разминирования. В проект 
вошли порядка 30 промышленных предприятий, 
разработано более 70 технических заданий. Объём 
помощи — свыше 3 млрд рублей. Ещё один проект — 
«30 миллионов для Победы», куда свой вклад вносят 
неравнодушные жители региона. На собранные 7 млн 
рублей закуплена гуманитарная помощь для парней. 
И отправлена на передовую.  

ПОМОЩЬ ФРОНТУ

ПЕРВАЯ МЫСЛЬ ОБ 
ОБЪЕДИНЕНИИ ВОЛОНТЁРОВ  

НА ОДНОЙ ПЛОЩАДКЕ 
ВОЗНИКЛА ЕЩЁ В 2022 ГОДУ

« «
Его организовали по инициативе спикера областного 

Совета депутатов Владимира Серикова. На встрече 
присутствовало около 100 добровольных помощни-

ков фронту из разных муниципалитетов области, но с од-
ной общей целью — внести вклад в нашу Победу.

Волонтёрские семьи
Для них нет слов «не могу» и «не знаю». И неважно, 

чем они занимаются: плетут маскировочные сети, отли-
вают блиндажные свечи, доставляют бойцам технику, 
оборудование и другие виды гуманитарной помощи. 

— Первая мысль об объединении волонтёров на одной 
площадке возникла ещё в 2022 году, — делится один из 
идейных вдохновителей форума Алёна Носова. — Мас-
штабных сборов тогда не делали, возили, образно, по три 
коробки в одни и те же места из моего (Долгоруковского) 
и соседних районов (Алёна — руководитель волонтёрских 
групп «Масксети для СВОих. Липецкая область» и «Дол-
горуковские Z-супчики». — Прим. авт.). Не было чёткой 
логистики: в каком режиме работать, что покупать, с кем 
можно передать тот или иной груз. 

Сейчас волонтёрские группы сотрудничают друг  
с другом, сообща решают текущие вопросы о закупках, 
доставках гумпомощи и не только. 

Соцсети в помощь? 
На встрече, которая состоялась в Городском молодёж-

ном центре, Алёна анонсировала создание общего теле-
грам-канала военного волонтёра. Это будет закрытый 
чат участников форума — онлайн-площадка для обще-
ния, с полезной информацией. К следующей встрече де-
вушка планирует представить результаты совместной ра-
боты в чате. Впрочем, один важный показатель уже есть. 
Масштабировать форум — такое пожелание прозвучало 
от приглашённых. Было принято решение проводить его 
в Липецке несколько раз в год. 

Женский круг. Кто вокруг?
Ещё одна из участниц встречи, липчанка Надежда 

Лощилова, также известна своей активной позицией. 
СВО для неё — глубоко личная тема. 

— Я начала отправлять гуманитарку с августа 2022 года, 
но делала это лично, без участия группы, — рассказывает 
Надежда. — По заявке мужа для именного артиллерий-
ского «флёровского» дивизиона. Спустя три месяца у нас 
возник круг общения с жёнами других бойцов — так появи-
лась команда «ZOV сердца 48». Позже в зону спецоперации 
отправились ещё три моих родственника из Забайкалья. 
Тогда, чтобы не путать подписчиков, решили создать но-
вую группу. Её так и назвали — «Сердца Zабайкалья». 

Просто живу
— За три года мы помогли (и помогаем) отдельной 

36-й бригаде в Угледаре, — продолжает Надежда, — 57-му 
мотострелковому полку имени Ивана Флёрова на Кура-
ховском направлении, двум госпиталям в Донецке и то-
чечно — Луганску. Ездим в зону СВО каждые две недели, 
а иногда и еженедельно. Сейчас зима, ребята наступают. 
Нужно очень много генераторов, тепловых пушек, кабе-
лей, портативных раций — заявки не заканчиваются. На 
сегодняшний день у меня в зоне СВО пять родных чело-
век, включая мужа. Дома — мама, две дочери и служба  
в МЧС. И всем нужно внимание. Вот так и живу…

 Почётные гости форума: (на фото слева направо)  
 Андрей Выжанов, Андрей Фролов и Владимир Богодухов 

 Среди награждённых участников встречи —  
 военный волонтёр Елена Белянская 
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Чтобы знала молодёжь
На протяжении юбилейного года  

в Липецке проведут более 10 масштабных 
выставок. Особенно важно посещение та-
ких мероприятий для молодых — чтобы 
ребята на личном опыте узнавали о «ро-
ковых-сороковых» прошлого века. «Вы-
ставка одного экспоната» покажет на-
ходки липецких поисковиков, сделанные 
ими в течение 2024 года. Выставка «Но 
пасаран» посвящена подвигам испан-
ских лётчиков, которые сражались про-
тив фашистов плечом к плечу и «крылом 
к крылу» с советскими пилотами. «Что-
бы помнили» расскажет о фронтовых 
поэтах, наших земляках Борисе Котове 
и Павле Шубине. Юные художники — 
ученики художественных школ Липецка 
— организуют вернисаж своих работ на 
тему «С юбилеем, Победа!». 

— Особое внимание будем уделять па-
триотическому воспитанию подрастаю-
щего поколения, — заверил глава города. 
— Цель всех культурно-просветительских 

К 80-летнему юбилею Победы в Великой Отечественной войне 
в Липецке проведут более 600 мероприятий

К ПРАЗДНИКУ  
В ГОРОДЕ  

ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ 
БЛАГОУСТРОЙСТВО  

ПАМЯТНЫХ  
МЕСТ 

«

«

На очередном заседании областного 
совета «Победа» обсудили под-
готовку к великой дате. Запустят 

несколько новых проектов. Например, 
начнёт работать региональный центр 
волонтёрского корпуса 80-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной вой-
не. В Ельце появится новый экскурсион-
ный маршрут «Дорогой победителей».  
А в Липецке в День Победы вместо салю-
та устроят концерт-инсталляцию: све-
томузыкальное шоу с детским сводным 
хором и оркестром.

Помним —  
значит будем жить

Мэр Липецка Роман Ченцов сообщил, 
что в областном центре в юбилейный 
год запланировано более 600 различных 
мероприятий. Предполагается благо- 
устройство мест памяти. Самые крупные 
проекты — мемориал на площади Героев 
и стела на площади Победы. Но отрестав-
рируют и другие липецкие памятники, 
к примеру монумент отважной лётчице 
Марине Расковой и памятную стелу на 
улице Шкатова. Отремонтируют обели-
ски и в пригороде — в Ссёлках и Дачном.

— Уже провели благоустройство тер-
ритории, прилегающей к памятнику По-
беды на одноимённой площади, — озеле-
нили 6,3 тысячи кв. м, — рассказал Роман 
Ченцов. — Благоустроили территорию 
Евдокиевского кладбища в Липецке. За-
кончили реставрацию надписей на па-
мятных знаках на мемориальном ком-
плексе площади Героев. 

Всем миром
Липчане, конечно же, примут участие 

в уже полюбившихся многим всерос-
сийских акциях (6+): «Свеча памяти», 
«Сад памяти», «Георгиевская ленточ-
ка», «Блокадный хлеб», «Окна Победы», 
«Письмо Победы», «Вальс Победы»  
и «Песня Победы». 

— Одно из самых масштабных меро-
приятий — шествие Бессмертного полка, 
— продолжил мэр Липецка. — При отсут-
ствии ограничений оно пройдёт 9 Мая. 

Все желающие могут присоединиться  
к шествию и пройти по маршруту с пор-
третами своих прадедов.

Стало уже священной традицией про-
водить в день начала войны, 22 июня, 
общегородскую акцию «Свеча памяти». 
В прошлом году в ней приняли участие  
8 тысяч горожан. Люди идут от Соборной 
площади до площади Героев, зажига-
ют свечи и устанавливают их к Вечному 
огню. Акция завершается минутой мол-
чания. 

ПОДГОТОВКА ВОЛОНТЁРОВ

ПЛАНЫ В ЦИФРАХ

В Липецке торжественно открыли 
региональный центр волонтёрского 
корпуса 80-й годовщины Победы  
в Великой Отечественной войне. Он 
начнёт действовать на базе Ресурсного 
центра добровольчества Липецкой 
области. По всей России будут работать 
70 тысяч волонтёров. В липецкой базе 
добровольцев уже более 300 человек. 

Для них организуют обучающую 
программу по историческому 
минимуму, с решением кейс-ситуаций 
— после обучения ребята сдадут тесты 
на знание истории и организаторские 
способности. Эти волонтёры будут 
сопровождать ключевые мероприятия, 
приуроченные к 80-летию Великой 
Победы. 

К Дню 80-летия Победы в Липецке 
запланировали: 
• 25 всероссийских акций 
• 10 выставок 
• 350 культурно-просветительских 
мероприятий 
• 150 спортивных событий 
• 30 интерактивных площадок на 
общественных пространствах  
• 60 концертных программ 
• 450 000 человек будут участвоватьЦЕННОСТЬ — В ПАМЯТИ

мероприятий — увековечить память ге-
роев войны и укрепить наши националь-
ные культурно-исторические ценности. 
Конечно, будут проводиться лекции, се-
минары, круглые столы, уроки мужества, 
экскурсии, конкурсные программы, спек-
такли, литературные композиции и ин-
терактивные проекты для детей. 

Ребята и сами станут активными 
участниками памятных акций: волонтё-
ры помогут в социальной поддержке ве-
теранов, в проведении патриотических 
мероприятий, будут благоустраивать па-
мятные места и воинские захоронения, 
вести просветительскую работу.  

Победный май
Основные праздничные события 

пройдут в канун самого Дня Победы.  
С 5 мая по липецким дворам поедет де-
сант «фронтовых бригад» — артисты по-
здравят ветеранов Великой Отечествен-
ной (0+). Они увидят театрализованные 
представления, услышат песни о войне, 
вспомнят молодость. 

8 мая липецкие студенты будут уча-
ствовать в традиционной легкоатлетиче-
ской эстафете (0+). 9 мая состоится воз-
ложение гирлянды Славы и цветов «Мы 
помним» (0+), а затем — торжественный 
парад (0+). Праздничные программы 
(6+) в этот день проведут во всех парках  
и дворцах культуры города. А вечером 
липчан ждут на большой концерт «По-
бедный май» (6+). Он состоится на пло-
щади Петра Великого. 

Кстати, с началом весны видеоролики 
о героях-участниках Великой Отечествен-

ной будут транслировать в обществен-
ном транспорте. А к самой памятной дате 
издадут книгу о Героях Советского Союза 
и Героях России, именами которых назва-
ны улицы Липецка. Там будут рассказы  
о 60 выдающихся липчанах. 

От партизан до 
автомобилистов

8 и 9 мая на Зелёном острове состоит-
ся двухдневный спортивный фестиваль 
(6+). Он будет включать «Ночной парти-
занский забег», акцию «Рекорд Победы», 
сдачу ГТО, игру «Зарница» и фестиваль 
граффити на тему Великой Отечествен-
ной войны.

— «Партизанский забег» проходит 
в области уже четвёртый раз и пользу-
ется огромной популярностью, — про-
комментировала начальник управления 
молодёжной политики региона Ксения 
Казакова. — Он привлекает множество 
участников не только из Липецка, но  
и из других регионов. Забег проводится 
в память о 172 Героях Советского Союза  
и России, уроженцах Липецкой земли.

Казакова рассказала и о других не-
стандартных идеях. Планируется акция 
«Наследники героев» (6+): потомки 
участников Великой Отечественной изу-
чат историю своей семьи. 1 мая пройдёт 
велопарад в честь Великой Победы (0+), 
а 9 мая — автопробег (6+). Состоится  
и молодёжный флешмоб, в котором ребя-
та будут участвовать с портретами своих 
героев (6+).

Текст: Марина Карасик
Фото: правительство Липецкой области  
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Дмитрий Якушев завоевал 
золотую награду на чем-
пионате России, а гре-
бец Иван Кладов — на 
Играх БРИКС. Это 
только часть имён, 
которые в этом году 
прославили Липец-
кую область.

— Ваши дости-
жения не случайны, 
— сказала главный феде-
ральный инспектор по Ли-
пецкой области аппарата полно-
мочного представителя президента 
РФ в ЦФО Ирина Провалёнкова. — 
Мы видим, какое внимание уделяют  
у нас развитию спорта. Липецк сегодня  
в этом направлении один из драйве-
ров и локомотивов роста. Вы гордость 
липецкого спорта, настоящее и будущее 
нашей страны. Я желаю вам новых побед  
и ярких достижений!

Мотивация  
и целеустремлённость

В номинации «Лучший молодой 
спортсмен» вместе с четырьмя коллега-
ми: Артуром Владимировым (гребной 
спорт), Владиславом Ионовым (пулевая 
стрельба), Марией Новиковой (лёгкая атлетика), 
Александром Уваровым (дзюдо) — награду полу-
чил победитель первенства России по плаванию 
Тимур Овчинников. Встретив на улице этого юно-
шу с гривой густых светлых волос, и не скажешь, 
что это серьёзный, подающий большие надежды 
спортсмен — уж больно он улыбчивый, да и вооб-
ще производит впечатление эдакого беззаботного 
мажора. 

— Нет, что вы, — рассмеялся воспитанник Об-
ластной комплексной школы олимпийского ре-
зерва, когда я поделилась с ним своим впечатле-
нием. — Какой же я беззаботный? У меня только  
в бассейне ежедневно четыре часа тренировок: два 
часа утром и два вечером!

Плаванием 15-летний спортсмен занимается  
с шести лет. Говорит, у него нет ни одной свобод-
ной минутки, но ему нравится такая жизнь. Я по-
желала Тимуру добраться до высот спортивного 
олимпа и спросила, что важнее, чтобы стать чем-

пионом: физические данные или качества 
характера?

— Мотивация и целеустремлён-
ность, — ответил Тимур. — Не чтобы 
тебя заставляли заниматься, а что-
бы тебе нравилось. Я просто обо-
жаю тренировки, с удовольствием 
бегу в любимый «Спартак». 

Составляющие успеха
Чемпиона России по дзюдо Дми-

трия Якушева знают даже люди, да-
лёкие от спорта: три десятка лет липецкие 

спортсмены не могли добраться до золота чемпио-
ната страны, а воспитаннику Областной комплекс-
ной спортивной школы олимпийского резерва это 
удалось. В октябре на федеральной территории 
«Сириус» в Сочи он осуществил свою давнюю меч-
ту — стал самым сильным дзюдоистом страны. 

— Что нужно, чтобы достичь таких высот? 
Вкусно кушать, — улыбнулся спортсмен весовой 
категории 100+. — А если серьёзно, важны все со-
ставляющие спортивного успеха. Нужно быть го-
товым психологически, тренировочный процесс 
должен быть организован грамотно, и питание 
тоже важно. В нашем регионе реально есть всё для 
того, чтобы появились чемпионы: столько ФОКов, 
площадок на открытом воздухе. Хотя я сам, к при-

237 
липецких 

спортсменов —  
в сборных командах 

России

СПОРТ

З а последние пять лет в регионе построили 
42 новых спортивных объекта. Число лип-
чан в сборных командах России за это время 

увеличилось почти вдвое — со 157 до 237 человек. 
А количество медалей выросло в шесть раз — с 383 
до 2 321 награды. О результатах рассказали на тор-
жественной церемонии подведения итогов года  
в области спорта. Лучшим в отрасли вручали ди-
пломы и награды от правительства региона.

Создать условия
На тех, кто собрался в этот раз в большом зале 

правительства, было приятно смотреть: красивые, 
подтянутые, с огоньком в глазах. Они прославля-
ют нашу область так же, как учёные, сотрудники 
промышленных предприятий или аграрии. 

В этот день им от души говорили спасибо — ка-
ждую фамилию встречали громом аплодисмен-
тов. Потому что коллеги — именно они собрались  
в зале — лучше других знают, каким самоотвер-
женным трудом достигаются в спорте высокие 
звания и награды. 

Было предусмотрено восемь номинаций. Сна-
чала награды получили руководители и спонсо-
ры — те, кто развивает спортивную сферу регио-
на. Грамоту Минспорта получила заместитель 
начальника областного управления физической 
культуры и спорта Надежда Милёхина. Благодар-
ности министра спорта РФ Михаила Дегтярёва 
— замдиректора спортшколы № 2 Наталья Вы-
соцкая, директор областного центра развития 
и мониторинга физкультуры и спорта Ольга Ре-
шитько, тренер спортшколы по стрелковым ви-
дам спорта Олег Мираков и директор областной 
комплексной спортшколы олимпийского резерва 
Александр Митин.

— Мы создаём для развития спорта все усло-
вия: строим спортивные объекты, развиваем сек-
ции, обновляем инвентарь, — сказал губернатор 
Игорь Артамонов. — А за каждой победой наших 
ребят — не только талант и упорство спортсменов, 
но и поддержка тренеров, семьи, спортивной си-
стемы региона.

Герои спорта
2024 год принёс Липецкой области спортивные 

достижения самого высокого класса. Диана Сикстус 
заняла первое место на первенстве мира по боксу. 
Михаил Шкарин стал дважды золотым призёром на 
первенстве Европы и мира по греко-римской борь-
бе. Екатерина Несветаева (бокс) и Елизавета 
Петлякова (женская борьба) — лучши-
ми на первенстве Европы. Дзюдоист 

В правительстве Липецкой области наградили лучших спортсменов
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меру, тренируюсь в Быхановом саду. А совершен-
ствую навыки уже в зале, на татами. 

— У вас есть какие-нибудь секретные методы 
тренировок? 

— Так как у нас в регионе не так-то много 
спортсменов с весом, как у меня, найти достойно-
го противника трудно, — поделился Дмитрий. — 
Приходится использовать инновационные методы 
тренировок, экспериментировать.

— А конкретно?
— Вот нужно срубить дерево, — чемпион стра-

ны делает резкое движение рукой. — Можно долго 
бить его тупым топором, но я лучше сначала нато-
чу топор, а потом срублю одним ударом. Конкрет-
нее не скажу, секрет. 

Звёзды с липецкой пропиской
Кроме Дмитрия Якушева награды в номинации 

«Лучший спортсмен года» получили призёры чем-
пионатов России: Иван Агафонов (самбо, бронза), 
Александр Васильев (пулевая стрельба, серебро), 
Даниил Некрасов (лёгкая атлетика, бронза) и Та-
тьяна Черешневская (тяжёлая атлетика, бронза). 

В зале собралось так много звёзд, что казалось: 
ещё чуть-чуть — и сам воздух начнёт искриться. 
Только представьте: четырёхкратная чемпионка 
мира по всестилевому карате Екатерина Горька-
ева, чемпион мира по рукопашному бою Антон 
Грачёв, чемпионы мира по всестилевому карате 
Виктория Бычкова и Тимур Глебов, бронзовый 
призёр чемпионата мира по рукопашному бою 
Гарик Агаджанов… 

ЗА КАЖДОЙ 
 ПОБЕДОЙ — НЕ ТОЛЬКО 

ТАЛАНТ И УПОРСТВО 
СПОРТСМЕНОВ,  

НО И ПОДДЕРЖКА 
ТРЕНЕРОВ, СЕМЬИ, 

СПОРТИВНОЙ СИСТЕМЫ  
РЕГИОНА

«
«

 В этом году Дмитрий Якушев стал чемпионом России по дзюдо 

 Михаил Шкарин стал дважды золотым призёром  
 на первенстве Европы и мира по греко-римской борьбе 

63% 
жителей региона  

регулярно 
 занимаются 
физической 
культурой
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За старшими «коллегами» с востор-
гом наблюдала молодёжь — в правитель-
ство пригласили и будущих чемпионов. 

— Я очень рада, что побывала на таком 
событии, вживую увидела столько наших 
легендарных спортсменов, — призналась 
Александра Куприянова. Девушка два 
года занимается пулевой стрельбой, этот 
вид спорта, как она сказала, привлекает 
её грациозностью. — Я поставила себе 
цель: попасть в сборную России. Сегод-
няшняя встреча для меня стала отлич-
ной мотивацией.

Поборись за главный приз
Лучшими тренерами года признали 

руководителя регионального отделения 
федерации всестилевого карате Владими-
ра Бедояна, тренеров по пулевой стрельбе 
Наталью Дёмину, по дзюдо — Игоря Де-
улина, по адаптивному спорту — Илью 
Севостьянова.

Особенно жарких аплодисментов 
удостоились лучшие спортсмены в пара-
лимпийских видах спорта. Они достига-
ют высот, превозмогая свой недуг. Алёна 
Затонская стала чемпионкой России по 
академической гребле. Ангелина Рачева 
— по дзюдо. Гейдар Гейдаров — по гре-
ко-римской борьбе. Даниил Гусев — по 
плаванию. Ярослав Жук — по настольно-
му теннису.

Михаил Ниясов получил бронзу на 
чемпионате России по греко-римской 
борьбе. Денис Полукаров — бронзовый 
призёр чемпионата России по лёгкой ат-
летике. 

Их пример вдохновляет и других лип-
чан. Ещё несколько лет назад постоянно 
занимались спортом в регионе чуть боль-
ше 40% его жителей. Сегодня — 63%,  
и это число растёт. А, по статистике, чем 
лучше показатели в массовом спорте, 
тем выше результаты у профессионалов. 
Но свой главный приз — здоровье — по-
лучает каждый, кто выходит на беговую 
дорожку или встаёт на лыжи. 

— Сегодня по всему региону спортив-
ные объекты растут просто как грибы по-
сле дождя, — сказал спикер областного 
парламента Владимир Сериков. — Спорт-
комплексы, футбольные поля, ледовые 
арены. Вот в Усманском районе появился 
ледовый дворец с площадкой для кёр-
линга. Я в детстве и слова-то такого не 
знал, а усманские ребята сейчас имеют 
возможность заниматься этим олимпий-
ским видом спорта. 

Как повысить результаты
После награждения мы поговорили  

с ветеранами липецкого спорта о том, как 
им работалось раньше и как работается 
сейчас.

— Нашей спортшколе № 6 уже 39 лет, 
— сказал президент областной федерации 
дзюдо Игорь Белякин. — В этом году в ней 
впервые сделали капитальный ремонт. 
Обновили всё полностью: от освещения 
до полов, положили татами. Ребята зани-
маются тут не только дзюдо, но и лёгкой 
атлетикой. 

Тренеры рассказали: теперь им не 
нужно ломать голову, где взять деньги 

для поездок на соревнования. А все спорт- 
смены, которые входят в состав сборных 
Липецкой области, получили форму. Та-
кое было только в советские времена. 

Все они отмечают: в области реально 
сделали много для развития массового 
спорта. А вот чтобы были выше резуль-
таты у профессиональных спортсменов,  
к примеру у борцов, нужен спортивный 
интернат, где ребята будут и трениро-
ваться, и учиться. 

— Такой есть в Рязани, в Москве ра-
ботает знаменитый «Самбо 70», — объ-
яснил Игорь Белякин. — Проблема-то  
в чём? Наши липецкие ребята занима-
ются у нас, а потом уезжают учиться  
в другой регион. И мы теряем свои до-
стижения, их победы уже засчитываются 
другому региону. Хотелось бы, чтобы они 
оставались в Липецке.

_______________________
Текст: Марина Карасик 

Фото: Сергей Паршин  
и из архива «Первого номера»

НАСТРОИЛИСЬ НА СТРОЙНОСТЬ

Закончился первый в регионе 
массовый проект по снижению веса. 
Три месяца участники «Настроя 
на стройность», разделившись на 
20 групп, под контролем медиков 
боролись  
с лишними килограммами, приучали 
себя к правильному питанию  
и вообще здоровому образу жизни.  
Их поддерживали в режиме 
онлайн, в ТГ-канале размещали 
рекомендации по питанию, 
рецепты полезных блюд, комплексы 
физических упражнений. До 
финиша дошли не все — заявки на 
марафон подали больше тысячи 
участников, а финальные замеры 
прислали только 202 человека. 
Среди тех, кто сошёл с дистанции, 
оказалась и я — к сожалению, не 
хватило дисциплинированности.  
Хотя вообще марафон — это 
здорово! Представляю, какую 
гордость и чувство победы над 
собой ощущают сейчас те, у кого 
сила воли сильнее моей. А ещё это 
весело. Организаторы подошли  
к делу максимально креативно. 
Даже официальные итоги марафона 
они оформили необычно, судите 
сами:  
«За 76 дней марафона участники 
сбросили 1 122 кг — как вес девяти 
борцов сумо, потеряли в талии 
1 257 см — как длина четырёх 
средних удавов, прошли 98 млн 
шагов — обошли экватор Земли  
2 445 раз! Посетили 5 акций  
и фестивалей, где научились стоять 
на гвоздях, купаться в проруби, 
ходить «северной» ходьбой. 19 000 
раз смотрели прямые эфиры  
с врачами и психологами. 
Придумали и сняли 41 видеоролик 
на конкурс, а потом 34,6 тысячи раз 
их посмотрели». 
Многие участники улучшили свои 
показатели здоровья. Около  
100 человек вошли в марафон  
с повышенным уровнем глюкозы  
и холестерина в крови — это 
показал предстартовый чек-ап. 
У 38 человек снизился уровень 
холестерина, у 38 — уровень 
глюкозы. То есть марафон помог 
людям научиться правильно жить. 
24 декабря итоги марафона подвели 
в большом зале правительства 
области. Гран-при — путёвки на 
путешествие на сумму 100 тысяч 
рублей — получили Анна Канайкина 
и Роман Овсянников. Первое место 
заняли Елена Соловцова и Тарас 
Соломка. Второе — Татьяна Чирва 
и Алексей Байцуров. Третье — 
Лола Юнусова и Максим Крутских. 
Их наградили сертификатами на 
ценные призы. 

 Иван Кладов (академическая гребля) стал первым на Играх БРИКС 

 В номинации «Лучший молодой спортсмен» награду получила  Мария Новикова (лёгкая атлетика)

 Александр Уваров — член сборной России по дзюдо  Владислав Ионов — победитель первенства России по пулевой стрельбе 

42 
новых спортивных 

объекта 
 построено  

в регионе за 
 пять лет
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Прелюдия к году скульптуры
«Ну и что с того, что в марте в шубу кутаются все, всё 

равно весна на старте в нашей средней полосе». А с вес-
ной — и новая жизнь на старте. Последние мартовские 
дни оказались новым рождением Музея современной 
скульптуры, в котором были, надеемся, теперь оконча-
тельно будет музей-мастерская Юрия Гришко. 

Единственного в Черноземье академика Российской 
академии художеств называли на открытии выставки 
рыцарем скульптуры, который изначально пришёл для 
того, чтобы заниматься творчеством, создавать среду.  
В этом важном, намоленном искусством месте, где, мож-
но сказать, душа Юрия Дмитриевича пребывает, будут 
выставки и споры. Неповторимая, творческая, бурлящая 
атмосфера горения, которая была всегда при скульпторе.

Выставка «Вся жизнь — игра?» (6+) дала старт не 
только другим проектам, но и всему 2025 году, который 
организаторы анонсировали как год скульптуры в Ли-
пецкой области — по делам, которые они планируют. 

НАРОДНОЕ ИСКУССТВО 

Душа с душою
«Отзвенела музыкой капель», и музыкой фестивалей 

наполнился город. Первый — имени Надежды Обуховой 
(6+), который ежегодно расширяет культурное простран-
ство региона международным участием молодых опер-
ных певцов. Для многих из них большая сцена начина-
ется с липецких конкурсных подмостков. Так уже было 
не раз. 

И, несмотря на то что абсолютный победитель, кото-
рого определяли и чествовали жюри и зрители Липец-
кой государственной филармонии, всегда один (в этом 
году им стал Султонбек Абдурахимов из Ташкента), побе-
ды достоин был каждый финалист. 

И музыка как-то их всех соединила. Всё погрузилось 
в музыку: и зрители, и артисты. Если петь не просто со-
четание нот, то вспыхивает душа певца и к ней невольно 
подключаются души в зале: блестят-переливаются раз-
ноцветными кристалликами — от ликования, сопричаст-
ности к живому искусству Музыки.

Десятый, юбилейный 
Вернёмся в июнь, чтобы вспомнить в днях тюльпа-

нов, ландышей и запахе жасмина, тонко тянувшего-
ся по улицам Ельца, фестиваль, который в 2024 году 
стал 10-м, юбилейным — имени Тихона Хренникова 
(6+). В родной город Тихона Николаевича приехали  
и стар и млад. И джазовые коллективы, и оперные дивы.  
И «труба трубила в трубу трубою». А свернёшь на елец-
кий Арбат — улицу Мира — и почувствуешь неуловимое, 
но заполняющее собою хренниковское: «Здесь живут 
мои друзья». Весь древний Елец был охвачен этой фабу-
лой. На мой взгляд, это означает только одно: ни поли-
тик, ни военный стратег не решат те проблемы, которые 
способны решить Тихон Хренников, Сергей Прокофьев, 
Евгений Крылатов, Алексей Рыбников… 

Время — спринтер. Бежит стремительно, оставляя 
за собой даты, события. Однако культура не оста-
лась в 2024 году на задворках, а, наоборот, вышла 

на авансцену города. Подводя итоги, грех не вспомнить 
о наиболее ярких, масштабных и удивительных собы-
тиях культурной жизни региона. Что ж, перелистаем 
календарь…

Здесь был Русский музей
В последний месяц зимы, когда «вьюга катит колесо, 

а куда — не отгадать», на колюче-снежном колесе пря-
миком в Липецкий областной художественный музей 
прибыл с выставочным проектом «Пейзаж в скульпту-
ре. Скульптура в пейзаже» (6+) Русский музей. Липецк 
был рад провокационному выставочному сочетанию. 
И художники, и искусствоведы, и посетители призна-
ли естественность такого объединения, так как любые 
виды искусства исходят из одной точки — человека.

В феврале мы увидели работы мастеров, составляю-
щих славу и гордость российского искусства: Гели Писа-
ревой, революционерки в искусстве, работающей с де-
ревом и показывающей житие через обыденную жизнь; 
Алексея Лебедева, совмещающего стекло с металлом; 
Владимира Гориславцева, который с помощью шамота 
и эмали создаёт дивное «Отражение» тихого, тёплого 
города. Или работы Егора Плотникова, сочетающего 
масляную живопись и скульптуру из дерева и папье-ма-
ше. По наблюдению художника Владимира Наседкина, 
открытие выставки в Липецке собрало гораздо больше 
посетителей в соотношении к одному экспонату, чем  
в Санкт-Петербурге.

Фестивали, выставки, спектакли и концерты — культурное наследие 2024 года

Отнюдь не «липовый»
Словно белый сад в мае, расцвёл первый междуна-

родный кукольный фестиваль «Липовый цвет» (0+). 
Для того чтобы показать своё искусство, смешное  
и серьёзное одновременно, в Липецк съехались артисты  
с куклами из Бразилии, Китая, Ирана, Армении. Среди 
российских театров — два из Санкт-Петербурга, а также 
из Москвы, Белгорода, Дзержинска. 

Свою постановку показал и Липецкий кукольный. 
Представления велись сразу на двух площадках: в теа-
тральном зале и на открытой сцене. И всё погрузилось  
в волшебство. Было и дружеское общение актёров меж-
ду собой, дающее понять, куда развивается кукольное 
искусство. И диалог кукловодов с прекрасным юным 
зрителем. 

В фестивальные дни в зале не было свободных мест, 
что является показателем качества фестиваля. «Липо-
вый цвет» стал настоящим праздником, а не «липовой» 
имитацией творчества. 
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Своя земля
На макушке лета, в пик жары, в пору спелого хлеба, 

разнотравья, овощей и раннего картофеля как не вспом-
нить о Липецкой земле? Тем более в год Липецкой об-
ласти. Экспозиционеры Липецкого областного краевед-
ческого музея подготовили в июле сразу две выставки: 
«Липецкая земля» (6+) и «Старый город» (6+). Среди 
мебели, домашней утвари, гардероба было ощущение 
телепортации в XVIII–XIX века. Здесь можно было под-
робно узнать и почувствовать, как зарождался Липецкий 
курорт. Увидеть и более древний пласт истории XVII века, 
о котором свидетельствовали выставленные в витринах 
археологические находки с территории человеческого 
подвига — Белгородской черты. Это было беспрецедент-
ное в отечественной истории оборонительное сооруже-
ние длиной в 800 километров. Без него не было бы Ус-
мани, Лебедяни и всех крупных сёл Липецкой области.  
А Курск, Белгород, Воронеж остались бы деревнями, 
окраиной государства, рядом с которой находилось бы 
Крымское ханство или Османская империя.

В этой земле — наши корни. Если не знать её и не 
любить, то не будет нам на ней счастья.

Визит к оркестру
Старт осени задал 9-дневный фестивальный мара-

фон Липецкого Дома музыки «Современное в традици-
ях» (6+), который обещает стать брендовым для регио-
на. Он проходил на нескольких концертных площадках 
города и представлял собой творческий микс симфо-
нических и духовых произведений, танца, живописи  
и театра.

В этом году симфонический оркестр Липецкого 
Дома музыки отметил свой полукруглый юбилей. По 
этому поводу наведывались в оркестр мы, и вообще зри-
телей и гостей у коллектива было много. 

В ноябре, по чернотропу, приехали в оркестр де-
ти-музыканты. Так проект «Камертон регионов» (0+) 
Международного благотворительного фонда Влади-
мира Спивакова собрал юных Моцартов на Липецкой 
земле. Дети солировали с Липецким симфоническим 
оркестром под управлением его дирижёра Константина 
Баркова.

 Есть в России театр…
Прогулка двух дам в платьях галантного века по 

светлой аллее, убранной золотистыми шелками октя-
бря. Они идут и о чём-то шепчутся. О чём? Может быть, 
о «Липецких театральных встречах»?

В 2024 году фестиваль «Липецкие театральные 
встречи» (12+) отметил 40-летие и продлился две не-
дели. Гостей к нам прибыло… из Москвы, Смоленска, 
Калуги, Севастополя, Сергиева Посада и Твери. Особый 
театральный акцент делался на юбиляре и первом поэ-
те России — Александре Сергеевиче Пушкине, которому 
в этом году исполнилось 225 лет. Спектакль «Капитан-
ская дочка» (12+) на сцене Липецкого академического 
театра драмы имени Толстого, а также совместный про-
ект «академки» и Липецкой государственной филармо-
нии «Пушкин и музыка» (6+) — это творческие продук-
ты, рождённые вдохновением от пушкинского гения.  
В общем и целом, говоря словами Василия Розанова:  
«С Пушкиным хорошо жить. С Пушкиным — лафа».

In kino veritas!
А этот кинематографический «сладкий ноябрь»! 

Когда аксакалы отечественной киноиндустрии привез-
ли в Областной центр культуры, народного творчества 
и кино на фестиваль «Липецкий выбор» (12+) новые 
фильмы. 13-й кинофестиваль был славен тем, что зри-
тели увидели и оценили так называемое кино без поп-
корна, а именно 25 серьёзных, с глубоким смыслом,  
а потому с непростой прокатной судьбой киноработ. Это 
кино о силе жизни, кино о трагедии жизни, кино о че-
ловеческой комедии, кино о новом герое, кино о любви. 

Эти фестивальные картины нелегко найти в кино-
прокате, и «Липецкий выбор» — часто единственная 
возможность увидеть самое что ни на есть настоящее 
кино. О самом важном, в чём есть истина.

Культура принадлежит народу
Только фенологи называют ноябрь сумерками года. 

Идут дожди-моросеи, темнеет рано. Но для культуры 
сумерек быть не может. А случатся — разбудят колоколь-
чики. В 2024-м исполнилось 222 года поддужному ко-
локольчику. Выставка звенящих спутников, которые ве-
шали на дуги конных экипажей, состоялась в Липецком 
историко-культурном музее. Свою выставку-коллекцию 
из 222 колокольчиков «Образ звона колокольного» (6+) 
привёз иконописец из Тамбова Михаил Никольский. Он 
подчёркивал, что колокольчики — исконно русское яв-
ление, принадлежащее народу.

Как и вся культура принадлежит народу. Не в том 
смысле, что, кроме народа, никому не нужна. Кому ка-
жется она ненужной, тот даже не осознаёт, насколько 
он сам продукт тысячелетней культуры. Ведь культура 
— это не парки с каруселями, скамейками и урнами, не 
супермаркеты и не шоу. Не умение красиво и грамотно 
сервировать стол или красиво одеваться. Это результат 
развития народа и его база для дальнейшего развития. 
Целого народа и каждого отдельного человека. Подыто-
живая год, выскажу мысль, что мы, кажется, в ушедшем 
2024-м начали сильнее это понимать. 

Культурные итоги года подводила Светлана Чеботарёва
Фото из архива «Первого номера»
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В краеведческом музее появилась постоянная 
экспозиция, посвящённая липецким асам
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Спрошлого года на улице Ленина у здания краевед-
ческого музея красуется монумент «Соколы России» 
со статными фигурами лётчиков двух эпох — времён 

Великой Отечественной и современности. Теперь у местных 
асов появилась и «крыша» над головой: самолёты памятни-
ка довольно точно указывают, где разместилась постоянная 
экспозиция музея «Небо начинается с земли» (6+). Конечно, 
на самом верхнем, третьем, этаже. Как можно ближе к небу.

Лётчик-истребитель в отставке
Собираясь на торжественное открытие выставки, я при-

гласила составить мне компанию своего отца — Анатолия 
Васильевича Калужина. Почему? Да потому что он вырос  
в семье, связанной с авиацией: его отец Василий Андреевич 
был заведующим складом на Грязинском аэродроме, оба 
старших брата трудились там же. Юрий — прибористом, 
Александр — оружейником. А сам Анатолий к самолётам 
стал ещё ближе — в молодости был лётчиком-истребителем. 
Ушёл в запас в звании капитана. Давно в отставке, но тема 
авиации не отпускает его всю жизнь.

В 1974–1975 годах служил в азербайджанском Кироваба-
де. Летал на самолётах Л-29, МиГ-15УТИ и МиГ-17. «Родных» 
аппаратов на выставке он не встретил, но увлечённо изучил 
историю липецкой авиации с начала XX века по настоящее 
время, особенно залюбовавшись моделью Су-27 в выставоч-
ной витрине.

Сказочный штрих 
Порадовать внутреннего ребёнка предлагает 
новый мастер «КерамоКластера» Виктория 
Демент. Она стартовала в нашем творческом 
пространстве с мастер-класса для детей  
и взрослых «Новогодний сувенир «Гномик» (6+). 
На него пришло много взрослых, молодёжи, а вот 
детей — всего один человек! 
— Но с каким же увлечением вся эта группа стала 
лепить сказочных персонажей! — удивилась 
Виктория. — Ведь взрослые по сути — большие 
дети. Просто им нужно создать атмосферу для 
творчества и полного раскрепощения. Фигурки, 
к слову, у всех получились разные: от гномиков-
лесовичков до Гэндальфа из книги Джона Толкина 
«Властелин колец». 
Элементы игры Виктория Демент включает  
и в керамические изделия для дома и быта.  
Так, у мастера родилась идея сделать подсвечник 
в форме новогодней ёлки. Дерево получается 
полое внутри, туда ставят свечу. Через 
проделанные отверстия проникает свет от огня.  
Особый, сказочный штрих мастер вносит  
и в обычную посуду. Так, к примеру, появился 
мастер-класс «Кружка-снеговик». Дополнить 
образ помощника Деда Мороза помогают 
керамические пуговицы, шарф и, конечно же, 
нос-морковка. 
В продолжение снежно-сказочной тематики 
Виктория Демент предлагает ещё один мастер-
класс — лепку новогоднего сувенира — 
снеговичка. Игрушка не только найдёт достойное 
место дома на полке, но и послужит украшением 
для ёлки или новогоднего букета.  
Работать мастер предлагает как с белой, так  
и с красной глиной. После лепки важно, чтобы 
изделия полностью высохли в течение нескольких 
дней — это зависит от величины, температуры  
в помещении. В процессе сушки влага испаряется, 
и происходит усадка. Забрать готовые работы 
можно будет после утильного обжига  
в муфельной печи. 
— Специально готовиться к мастер-классу по 
лепке не нужно, — поясняет мастер. — Но очень 
важно прийти в «КерамоКластер» с хорошим 
настроением и желанием творить. И тогда 
обязательно произойдёт волшебство — получится 
уникальное, единственное в своём роде изделие, 
которое будет радовать вас долгие годы! 

БИЛЕТ В НЕБО
— Сфотографируй-ка мне этот аппарат на память, — по-

просил отец.
Также его внимание привлекла интерактивная часть экс-

позиции: аутентичный симулятор полётов Як-9. К «игруш-
ке-стрелялке» выстроилась большая очередь мальчишек: 
каждому хотелось почувствовать себя настоящим лётчиком 
времён Великой Отечественной войны.

— Можно ещё один «мальчик» попробует? — попросила 
я сотрудника музея, указывая на своего 70-летнего отца.

Так и он побывал в музейной кабине Як-9. Вместо при-
вычного лётного шлемофона — очки виртуальной реально-
сти. И вот ты уже в фантазийном полёте. И не просто в полё-
те: в бою! Стреляешь по вражеским мессерам.

— Как тебе? — спрашиваю после.
— Интересно, вроде и игрушка, а некоторое ощущение 

полёта есть, — говорит он.
В 1944 году липецкая молодёжь собрала 100 тысяч ру-

блей, на которые для местного лётчика-аса Сергея Литаври-
на построили именно такой самолёт Як-9. Его назвали «Ли-
пецкий комсомолец».

Водопьянов всегда с нами
Отдельная часть экспозиции «Небо начинается с земли» 

посвящена Михаилу Васильевичу Водопьянову. В торже-
ственном открытии приняла участие его внучка Мария, от-
метившая, что ей и всем потомкам аса, которые по большей 
части сегодня живут в Москве, безумно приятно, что такое 
внимание памяти одного из первых Героев Советского Сою-
за уделяется на малой родине — в Липецкой области.

— Я посмотрела на вещи моего дедушки, которые  
я раньше никогда не видела, за это вам огромное спасибо, 
— едва сдерживая слёзы, сказала растроганная внучка лёт-
чика. — Я считаю, что очень важно изучать историю своей 
семьи. Как приятно, что сегодня здесь в зале много юных 
и молодых. Обращаюсь к вам: пока у вас есть у кого спро-
сить, кем были ваши родственники в дальних-дальних по-
колениях, сделайте это, пожалуйста. Это важно.

 Анатолий Калужин с настоящим самолётом в 1974 году 

 А для «полёта» с помощью симулятора Анатолию Калужину в 2024-м  
 много не нужно: кабина, штурвал и очки виртуальной реальности  

Расписание на январь 2025 года:  
15 января, 16:00, мастер-класс «Традиционная 
среда» (лепка) (6+), 1–1,5 часа, 600 рублей;  
16 января, 18:00, мастер-класс «Кружка» (лепка) 
(12+), 1–1,5 часа, 600 рублей; 
18 января, 12:00, мастер-класс «Снеговик» 
(лепка) (6+), 1–1,5 часа, 600 рублей; 
18 января, 15:00, мастер-класс «Декорируем 
глазурью» (6+), 1–1,5 часа, 600 рублей; 
23 января, 18:00, мастер-класс «Кружка» (12+), 
1-1,5 часа, 600 рублей; 
24 января, 15:00, мастер-класс «Новогодняя 
ёлочка» (подсвечник) (6+), 1–1,5 часа, 600 
рублей; 
29 января, 16:00, мастер-класс «Традиционная 
среда» (лепка) (6+), 1–1,5 часа, 600 рублей; 
31 января, 15:00, мастер-класс «Кружка-
снеговик» (6+), 1–1,5 часа, 600 рублей. 
«КерамоКластер» находится по адресу:  
ул. Студёновская, д. 39б. 
Предварительная запись обязательна: 
 +7 (901) 910-13-10.

«МУЖСКОЙ СТРИПТИЗ» (16+), 
комедия
Театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

«МЕТЕЛЬ» (12+), 
сказка
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ» (12+), 
сказка
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

22 января, 18:30  23 января, 16:00 19 января, 14:00 и 18:00 

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

«П
ер

во
го

 н
ом

ер
а»

Ф
от

о 
с 

са
йт

а 
lg

tk
48

.ru

Ф
от

о 
с 

са
йт

а 
te

at
r-

to
ls

to
go

.ru

АФИША



14 января 2025 года № 01 (525) 23КУЛЬТУРНЫЙ КОДКУЛЬТУРНЫЙ КОДКУЛЬТУРНЫЙ КОД

Яркой изюминкой торжественного 
открытия выставки стало 
выступление военного духового 
оркестра Липецкого авиацентра 
с дирижёром майором Николаем 
Максимюком. Музыканты 
расположились в холле второго 
этажа — прямо перед другой 
постоянной экспозицией «Пётр 
Первый и Липецкий край» (6+). 
В программе небольшого концерта 
звучали вальсы и военные марши из 
любимых кинофильмов о лётчиках: 
«Небесный тихоход» (0+), «В бой 
идут одни старики» (12+), «Марш 
авиаторов» (12+) и других.

Мария Водопьянова передала музею 
массу подарков: журналы, свежие изда-
ния дедушкиных книг (он написал 5 пьес 
и 32 книги), оригинальный почтовый 
конверт со штампом-портретом Миха-
ила Васильевича (его гасили в торже-
ственной обстановке в Москве по случаю 
125-летия со дня рождения Героя Совет-
ского Союза в ноябре 2024 года) и суве-
нирную тарелку.

— На территории школы № 9 в Ли-
пецке есть прекрасный бюст Михаила 
Водопьянова, который выполнил Сала-
ват Щербаков, — рассказала Мария Водо-
пьянова. — Так вот, как-то в московском 
метро на станции «Давыдково» я обра-
тила внимание на масштабное панно  
о челюскинской эпопее, выполненное им 
же. Попросила у Салавата Александрови-
ча оригинал фотографии и разрешения 
использовать эту композицию — нанести 
на памятную тарелку.

Далеко не всё
Так, прямо на открытии стало ясно, что 

экспозиция хоть и постоянная, но будет 
пополняться. На это надеется и помогав-
ший в её составлении исследователь рос-
сийской и конкретно липецкой авиации 
подполковник запаса Сергей Ковалёв, ко-
торый подчеркнул, что, конечно же, про-
странства зала не хватает, чтобы в полной 
мере показать весь масштаб исторических 
событий, рассказать обо всех знаковых фи-
гурах липецкой авиации без исключения.

— Тем не менее очень рад, что такая 
выставка открылась у нас в Липецке, — от-
метил он. — Хотя, наверное, она должна 
была появиться лет на 30 раньше.

Эту мысль поддержал и Герой России 
лётчик, заместитель председателя Липец-
кого областного Совета депутатов Влади-

мир Богодухов. Он вспомнил, как раньше 
на местной многоэтажке красовалась гор-
дая надпись: «Липецк — город металлур-
гов и авиаторов».

— Хорошо бы такую надпись восстано-
вить, — подчеркнул он.

Вице-губернатор Юлия Котлярова одо-
брительно покивала головой. 

— Липецк, действительно, город авиа- 
торов, — сказала она. — Это наша гор-
дость. Этот зал станет одной из визитных 
карточек города.

Похоже, Липецк взял курс на повтор-
ное возведение на должный пьедестал не-
бесных тружеников.

— Авиационная история — один из стол-
пов, на которых стоит наш город, — заклю-
чил директор Липецкого областного крае-
ведческого музея Александр Гепалов.

Таких «столпов» в лицах немало. 
Вспомним лишь несколько. Это и Николай 
Саков — в 1916 году он создал и возглавил 
Липецкие аэропланные мастерские. И ге-
роически погибший в 1992 году Суламбек 
Осканов, который отвёл падающий на по-
сёлок Хворостянка самолёт в поле, спасая 
ценой собственной жизни мирное населе-
ние. И совсем ещё свежая боль — Олег Пеш-
ков, расстрелянный с земли боевиками 
при спуске на парашюте после катапуль-
тирования в 2015-м в Сирии. И Александр 
Харчевский, навсегда ушедший в небо  
в августе 2024 года. Он был начальником 
Липецкого авиацентра с 2000 по 2015 год, 
ведущим лётчиком пилотажной группы 
«Соколы России» с 2006 по 2015 год. Имен-
но он летел в 2000 году на Су-27УБ с тогда 
ещё исполняющим обязанности президен-
та России Владимиром Путиным в Чечню.

 Герой России Владимир Богодухов  
 рад открытию такой выставки: сказал, что на одной из витрин сплошь и рядом его близкие друзья  

«ПЕРВЫМ ДЕЛОМ САМОЛЁТЫ»«Живите весело!»
Церемонию торжественного открытия 

выставки завершили словами Михаила Во-
допьянова, который всегда говорил: «Жи-
вите весело!». Поэтому от официальных 
речей все многочисленные гости (а их было 
много! Буквально не протолкнуться!) пе-
решли к обычному общению между собой. 
Изучая историю не по учебнику, а с шут-
ками и прибаутками. Последовать такому 
примеру отныне может каждый: по средам, 
пятницам, субботам и воскресеньям крае-
ведческий ждёт посетителей с 10 до 19 ча-
сов, по четвергам — с 11 до 20.

_____________________________
Текст: Елена Мамцева
Фото: Сергей Паршин  

и из личного архива Анатолия Калужина

 Потомки Михаила Водопьянова из Москвы часто приезжают  
 в Липецк, ведь наш город не забывает своего Героя  

Видео с открытия

«MOZART-FEST. СТОЛИЦЫ 
МИРОВОЙ КУЛЬТУРЫ. ВЕНА» (12+), 
лекция
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«КОД ЖИЗНИ» (6+), 
выставка
Галерея Назарова
Ул. Желябова, 4
Справки по телефону: 27-12-82

«УГОЛ ЗРЕНИЯ» (0+), 
выставка
Областной художественный музей
(Выставочный центр)  
Ул. Ленина, 7а
Справки по телефону: 27-86-68

«НАПЁРСТОК МАЛЕНЬКИЙ, 
ДА УДАЛЕНЬКИЙ» (6+) 
Музей «Городская управа»
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 28-68-10

22 января, 19:00 14 декабря–26 января 20 декабря–2 февраля19 октября–14 февраля
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Афиши 
мероприятий  

на каждый  
день и неделю  

в Телеграме

@openlip48
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 Явка на выборах губернатора была рекордной — 57,28%.  
 Одним из первых проголосовал мэр Липецка Роман Ченцов 

 Несмотря на ливневые дожди, тысячи липчан собрались  
 на Соборной площади, чтобы отпраздновать День России  

 В этом году в областном центре впервые прозвенел звонок на урок для 6,5 тысячи липецких мальчишек и девчонок 

 Около 12 тысяч человек посетили  
 фестиваль «Мусаткин двор» (6+) 

 В 2024-м Липецк праздновал свой 321-й день рождения семь дней. 
 Главной приглашённой звездой стала певица Пелагея  В городе было проведено 102 мероприятия в честь Дня Победы 

В ФОКУСЕ

Знак отличия 
«Золотой фонд 
прессы-2025» I степени


